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Прежнее здание школы № 19 было 
построено в 1974 году. По мере необ-
ходимости здесь проводили текущий 
ремонт, в частности, меняли кровлю 
и окна, ремонтировали столовую и 
туалеты, однако в 2015 году эксперти-
за показала разрушение фундамента 
— заниматься в школе стало небез-
опасно. В 2016 году учеников расфор-
мировали по близлежащим учреж-
дениям, аварийное здание снесли. В 
августе 2017-го на этом месте начала 
расти новая большая школа вмести-
мостью 1125 мест.

Сейчас строители продолжают 
кладку стен и перегородок, устанав-
ливают окна и витражи, занимают-
ся облицовкой здания и монтажом 
кровли.

— Тепловой пункт готов на 95%. 
Мы запустили около 30 стояков в 
блоках А и Б, на очереди осталь-

ные, — рассказал о нынешнем этапе 
строительства генеральный дирек-
тор АО «УКС г. Иркутска» Евгений 
Савченко. — Электричество под-
ключено, идет разведение кабеля по 
блокам. Вентиляция готова на 35%, 
остекление — на 65%.

В блоках А и Б уже начались от-
делочные работы. За март и апрель 
подрядчик планирует полностью 
закончить черновую отделку во всех 
помещениях.

— Все идет по плану, запуск тепла 
произведен. Ввиду сжатых сроков 
многие виды работ ведутся парал-
лельно, — отметил мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников. — Главное сей-
час — держаться намеченного плана 
и к 1 сентября открыть школу.

Кстати, в первые классы школы 
№ 19 уже записалось 130 ребяти-
шек. Директор учреждения Светла-
на Большещапова рассказала, что 
недавно среди учеников и родите-
лей прошел конкурс логотипов шко-
лы. Какой именно вариант победил 
— пока держат в тайне. «Логотип 
получился стильный, профессио-
нальный и современный», — намек-
нула Светлана Германовна. 

Родители и педагоги также внесли 
свою лепту в будущий интерьер школы. 
Известно, что дизайн внутреннего про-
странства будет выполнен в городском 
стиле: с улочками, фонарями, телефон-
ными будками и даже мостовой.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

Церемония состоялась в Технопарке Иркут-
ского национального исследовательского тех-
нического университета, на мероприятие были 
приглашены студенты, молодые архитекторы, 
сотрудники городской администрации. Свои 
подписи в соглашении поставили мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников, ректор ИРНИТУ Михаил 
Корняков и руководитель всероссийского проек-
та «Городские реновации», председатель обще-
российской общественной молодежной организа-
ции «Студенты России» Олег Зоря.

— Приведу пример — в прошлом году про-
екты благоустройства дворов разрабатывали 
наши молодые дизайнеры и архитекторы, а к их 
реализации привлекали студенческие стройотря-
ды, — заметил мэр. — Очевидно, что это позволит 
нам сделать еще один шаг в комплексном раз-
витии городской инфраструктуры. Облик нашего 
города уникален: в нем сохранились памятники 

деревянного зодчества. Да, он должен быть со-
временным, но при этом сохранять свои исто-
рические особенности. Кто, как не молодежь, 
поможет его улучшить? Я убежден, у молодых го-
рожан есть огромное желание развивать родной 
Иркутск собственными силами. Нужно только 
предоставить им такую возможность, поддержать 
их инициативы и проекты, помочь вырасти про-
фессионально.

«Городские реновации» — это команда моло-
дых архитекторов и урбанистов, дизайнеров, со-
циологов и управленцев. В сферу деятельности со-
общества входит разработка концепций развития 
и благоустройства городских объектов, проектиро-
вание малых архитектурных форм и арт-объектов, 

вовлечение населения в процесс благоустройства, 
социология и исследования, разработка информа-
ционных, графических и картографических мате-
риалов. Команда является активным участником 
проекта «Формирование комфортной городской 
среды». Представители сообщества задействуют в 
своих проектах и учащуюся молодежь.

— Два года назад у многих были сомнения, как 
студенты могут помочь в благоустройстве город-
ской среды. Они ведь должны учиться, а участие 
в проектировании — дело для профессионалов, 
— вспоминает Олег Зоря. — Но мы убедились, 
что студенты могут проводить мероприятия по 
обучению жителей, вносить свежие идеи, к тому 
же они в состоянии самостоятельно разруливать 
конфликтные ситуации, возникающие в ходе 
обсуждений. Чем полезна такая практика для 
учащихся? Это гарантия, что их труд не останется 
незамеченным, работы студентов не осядут в сто-
лах. По их проектам может идти настоящее благо-
устройство города. В свои резюме в дальнейшем 
выпускники будут вкладывать не только курсовые 
работы, посвященные абстрактным проектам, но и 
фото реальных объектов. Надеюсь, для молодежи 
это станет серьезным стимулом для развития.

Предполагается, что после подписания согла-
шения в Иркутске будет создано сообщество, ко-
торое займется реализацией проекта «Городские 
реновации», а также продолжится сотрудничество 
между властями и молодыми архитекторами для 
разработки перспективных планов в сфере благо-
устройства общественных и дворовых территорий.

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

ГОРОД ДЛЯ ШКОЛЯРОВ
В интерьере строящейся школы № 19 будут свои  

улочки, фонари и мостовая

Возведение нового здания 
19-й школы — событие 
номер один для жителей 

Академгородка. Ежедневно про-
ходя мимо большой стройки, они 
представляют, как в этих стенах 
их дети будут изучать языки, 
плавать в бассейне, наблюдать за 
звездами… После подключения 
системы отопления строители 
увеличили темп работы — до кон-
ца апреля они планируют завер-
шить черновую отделку во всех 
блоках.

СОЮЗ РАДИ КОМФОРТА
Администрация Иркутска, ИРНИТУ и «Городские 
реновации» подписали соглашение о сотрудничестве

В Иркутске уже не первый год успеш-
но реализуется федеральный проект 
«Комфортная городская среда». По-

является все больше общественных про-
странств и скверов, приводятся в порядок 
дворы и придомовые территории. Работы 
по благоустройству ведутся сообща — город-
ские власти совместно с архитекторами и 
горожанами обсуждают проекты и их реали-
зацию. Теперь взаимодействие обещает быть 
еще эффективнее: пятого марта в Иркутске 
было подписано трехстороннее соглашение 
о сотрудничестве в сфере благоустройства.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В районе курорта «Ангара» 
завершилось строительство 
надземного пешеходного перехода. 
Горожане уже активно пользуются 
новым мостом. Помимо обычных 
лестниц здесь установлены два 
лифта для маломобильных групп 
населения. Пропускная способность 
перехода — до тысячи человек в час.
— Улица Боткина — одна из самых 
загруженных магистралей, а в дни 
спортивных мероприятий поток 
увеличивается еще больше. Именно 
поэтому ее выбрали в качестве 
пилотного проекта, — отметил глава 
города Дмитрий Бердников. — Мост 
необходим в первую очередь для 
безопасности пешеходов. В будущем 
такие же надземные переходы могут 
появиться и в других частях города.
Напомним, что к строительству 
надземного перехода приступили 
в октябре. Специалисты заверили, 
что при соблюдении технологии 
минусовая температура не страшна.
— Во-первых, бетонирование было 
выполнено осенью, во-вторых, весь 
бетон нагревался, использовались 
противоморозные добавки, 
— подчеркнул Илья Кручинин, 
начальник МКУ «УКС города 
Иркутска». — Мы в таких условиях 
живем, работаем и строим. И мы за 
свои объекты готовы отвечать.
Обычный пешеходный переход 
вскоре уберут с проезжей 
части, а вдоль дороги установят 
ограждения, чтобы горожане 
пользовались исключительно 
мостом. Обслуживать переход будет 
МУП «Служба эксплуатации мостов 
г. Иркутска».

"
Она строится по проекту школы 
№ 69 в «Эволюции», потому и 
начинка похожая — здесь также 
все будет по-новому: большая 
библиотека, просторный 
актовый зал с эстрадой, 
конференц-зал, бассейн, 
многофункциональный 
спортзал, столовая на 425 мест 
и современный пищеблок. 
Изюминкой школы № 19 станет 
настоящий планетарий.

"
Дмитрий Бердников подчеркнул, 
что развитие комфортной городской 
среды происходит не только при 
непосредственном участии горожан 
старшего поколения, но и молодежь 
Иркутска активно включается в процесс.

После того как здание подключили к теплу и установили в нем окна, 
строители смогли перейти к отделочным работам

Для молодых дизайнеров и архитекторов важна 
практика. Такие навыки они могут приобрести, 
участвуя в реализации проектов  
благоустройства города
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КОРОТКО
Проект «Образовательная весна — 2018» 
стартовал в Иркутске. 
Мероприятие такого масштаба проводится 
впервые. Его организатором выступил департамент 
образования администрации Иркутска.

В рамках проекта с 12 по 30 марта состоится более 
100 различных мероприятий с участием педагогов, 
воспитателей, родителей и детей — это научно-
практические конференции, консультации педагогов, 
лекции, родительские собрания, мастер-классы от 
педагогов-участников профессиональных конкурсов 
«Учитель года», «Воспитатель года» и «Сердце отдаю 
детям», выставки, концерты, кинолектории и многое 
другое.

— Масштабная программа проекта представит 
разные аспекты деятельности муниципальной 
системы образования, а мероприятия будут 
интересны как учителям, так и школьникам и их 
родителям, — сказал Александр Костин, начальник 
департамента образования Иркутска. — Этот проект 
станет еще одним шагом к ее укреплению и развитию 
сферы просвещения.

С подробным планом мероприятий можно 
ознакомиться на сайте Информационно-
методического центра развития образования —  
www.cimpo.irkutsk.ru.

Весной 2018 года начнется строительство 
детского сада на 350 мест в 20-м Советском 
переулке в Ленинском округе Иркутска. 
На станции Батарейной этим летом завершится 
возведение нового дошкольного заведения № 136 
на 110 мест. Об этом сообщил глава города Дмитрий 
Бердников на окружном родительском собрании, 
которое прошло 13 марта в детском культурном 
центре «Россия» в рамках проекта «Образовательная 
весна». 

— Мы сохраняем социальную направленность 
городского бюджета. В этом году доля расходов на 
образование, культуру, здравоохранение, спорт, 
социальную политику составляет практически 
две трети всех расходов. С каждым годом мы 
увеличиваем и объемы средств для улучшения 
условий иркутских школьников, — отметил мэр. 

Дмитрий Бердников подчеркнул, что 660 млн рублей 
заложены на текущие и капитальные ремонты 
учреждений образования, 238 млн рублей — на 
укрепление их материально-технической базы. Для 
сравнения — в 2017 году на ремонт школ и детсадов 
было потрачено порядка 535 млн рублей. 

Более 88 млн рублей будет выделено на обновление 
детских садов, школ и учреждений дополнительного 
образования Ленинского округа. В целом будут 
проведены ремонтные работы различного плана в 
детских садах № 2, 3, 11, 15, 92, 144, школах № 12, 29, 
30, 49, 57. Также в дошкольных учреждениях № 10, 
34, 67, 75, 79, 90, 113, 125, 143, 144, 148, 150, 161, 168, 
177, 181 построят теневые навесы.

— Реконструкцию ждет детсад № 122. Там будут 
приведены в порядок пищеблок, кровля, прачечная, 
физкультурный зал, а также оборудована лекотека. 
Лекотека также появится в детском саду № 51, — 
подчеркнул градоначальник. 

Родительские собрания пройдут на этой неделе в 
других округах Иркутска. 

Более подробно об этом читайте в следующем 
номере нашей газеты.

На форум местного самоуправления, 
который прошел в областном центре 6 
марта, съехались более 400 делегатов 
из 27 регионов России. В его работе 
участвовали помощник президента РФ 
по вопросам местного самоуправления 
Николай Цуканов, секретарь 
Генерального совета партии «Единая 
Россия» Андрей Турчак, председатель 
Комитета по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера Совета Федерации ФС РФ 
Олег Мельниченко, представители профильных 
министерств Правительства РФ, депутаты 
Государственной думы, спикер Законодательного 
собрания Иркутской области Сергей Брилка.

Президент России Владимир Путин приветствовал 
организаторов и гостей Межрегионального форума 
Всероссийского Совета местного самоуправления. 
«Нужно, чтобы в местную власть приходили 
грамотные, компетентные специалисты, умеющие 
выстраивать открытый диалог с жителями, 
действовать в их интересах. Важно активнее 
поддерживать общественные, культурные, 
деловые инициативы граждан, вовлекать их в 
реализацию программ по обустройству территорий, 
формированию комфортной среды для жизни. 
Шире использовать лучшие практики — как 
отечественные, так и зарубежные», — подчеркнул 
в телеграмме президент.

Одной из наиболее значимых тем форума 
стало обсуждение федеральной программы 
«Формирование комфортной городской среды». 
Опыт Иркутска, как наиболее активного участника 
проекта, был с интересом встречен аудиторией. 
Выступление Дмитрия Бердникова нашло живой 
отклик у собравшихся. Действительно далеко 
не каждый участник общероссийского проекта 
может представить столь внушительный отчет 
о проделанной работе.

В 2017 году в Иркутске были благоустроены 
13 общественных пространств и 208 дворовых 
территорий. Масштабные преобразования ждут 
иркутян и в 2018 году. На эти цели выделено 564 
млн рублей, из которых более 300 млн — средства 
местного бюджета. Кроме того, при поддержке 
Минстроя РФ в Иркутске будет реализован 
всероссийский проект «Городские реновации».

— Мы понимаем, что только совместная 
деятельность органов муниципального 
самоуправления, активных горожан, бизнес-
сообщества может привести к достойным 
результатам. Это касается и благоустройства 
города, и развития социальной структуры, — 
отметил в своем выступлении на форуме мэр 
Иркутска. — Качество повседневной жизни горожан 
— это целиком и полностью ответственность 
муниципалитетов. Именно поэтому сейчас, как 
никогда, актуальны вопросы усиления финансовой 
самостоятельности местного самоуправления.  
И в этом плане важен обмен опытом между 
городами.

Работа форума проходила на пяти площадках, где 
участники обсуждали актуальные вопросы развития 
системы местного самоуправления, региональную 
специфику применения законодательства о 
местном самоуправлении, реализацию практик 
инициативного бюджетирования и многое другое.

Николай Цуканов отметил, что именно такие ши-
рокие представительные собрания помогают лучше 
узнать проблемы муниципалитетов и помочь в их 
разрешении.

— Форум местного самоуправления дает 
возможность понять, как живут люди и в небольших 
городах, и в крупных столичных мегаполисах. В ходе 
дискуссий и обсуждений собран перечень вопросов 
и предложений, которые будут рассмотрены на 
Совете местного самоуправления при президенте в 
ближайшее время, — отметил помощник президента 
Российской Федерации.

Он также добавил, что Иркутск произвел на него 
хорошее впечатление и руководству областного 
центра нужно продолжать работу по созданию 
комфортных условий жизни горожан.

"
На форуме Дмитрию Бердникову вручили 
награду за заслуги в развитии местного 
самоуправления.

Одна из ключевых тем форума, которая 
прозвучала в сообщении заместителя министра 
строительства и ЖКХ России Андрея Чибиса, — 
реализация федерального проекта «Умный город». 
Он нацелен на повышение эффективности работы 
коммунальной инфраструктуры. Благодаря этому 
проекту в течение ближайших пяти лет планируется 
сократить на 30 процентов коммунальные затраты за 
счет энергосберегающих технологий.

В тот же день в Иркутске прошел форум, 
посвященный проекту партии «Единая Россия» 
«Локомотивы роста». Он направлен на выявление 
опорных точек в сфере экономики с целью создания 
на их базе передовых производств.

Алексей Буренин 
Фото Александра Новикова

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ 
С ЖИТЕЛЯМИ

Темы местного самоуправления обсудили в Иркутске

Сразу два крупных 
мероприятия состоялись в 
Иркутске — межрегиональный 

форум местного самоуправления 
и промышленный форум СФО 
«Локомотивы роста». В их работе 
принял участие мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые иркутяне!
Поздравляю всех горожан, кто занят 
в сфере бытового обслуживания и 
жилищно-коммунального хозяйства, 
с профессиональным праздником!
Наш город преображается — становится 
красивее, комфортнее, привлекательнее. 
Последние два года в Иркутске идет 
масштабное благоустройство: появляются 
новые общественные пространства, 
приводятся в порядок дворы, 
ремонтируются дороги, строятся новые 
развязки, школы и детские сады. За этими 
преобразованиями областного центра 
стоит нелегкий труд тысяч людей.
Благодаря усилиям сотрудников ЖКХ 
в городе поддерживается порядок, 
обеспечивается стабильная работа 
предприятий и социальных учреждений. 
Все это требует неравнодушного 
отношения к делу, большой самоотдачи и 
настоящего профессионализма. 
В ближайшие годы нас ждет еще больше 
перемен в сфере благоустройства Иркутска. 
Убежден, с помощью работников бытового 
обслуживания и жилищно-коммунального 
хозяйства все позитивные намерения 
станут реальностью.
Дорогие земляки! Желаю вам 
профессиональных успехов, здоровья, сил 
и энергии для достижения поставленных 
целей на благо Иркутска! Счастья и 
благополучия вам и вашим семьям!

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников

"
Андрей Турчак на открытии заседания 
отметил, что значимость местного 
самоуправления велика, потому что именно 
этот уровень власти наиболее приближен 
к населению. Именно муниципальное 
руководство ежедневно решает насущные 
проблемы жителей городов и поселков.

Андрей Турчак подчеркнул значимость местного 
самоуправления, ведь именно этот уровень власти 
каждый день решает насущные проблемы жителей 
городов и поселков

Дмитрий Бердников считает, что качество повседневной жизни 
горожан — это ответственность муниципалитетов
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Штурман, педагог, писатель
— Я всегда мечтал быть летчиком. Только 

летчиком и больше никем! — говорит гене-
рал-майор авиации в отставке Виктор Помыт-
кин. — Мне было года три, я стоял и смотрел в 
небо, где летел реактивный самолет, оставляя 
за собой длинный белый шлейф. Именно с 
тех пор я знал наверняка, что буду летчиком.

Он сидит за массивным столом в своем 
рабочем кабинете. Из вещей, которые могут 
что-то рассказать о хозяине, — три крупных 
снимка на стенах. На двух — самолеты, на тре-
тьем — портрет молодого мужчины с трубкой. 
Заметив, что я заинтересованно разглядываю 
фото, Виктор Павлович хитро спрашивает:

— Похож я на него?
— Не очень.
— Это Ярослав Гашек. Его «Бравый солдат 

Швейк» — моя настольная книга. Особенным 
смыслом она наполнилась для меня в 90-е, когда 
рушилась страна, которой я много лет служил.

Виктор Помыткин родился в маленьком ураль-
ском селе Черноречье в 1948 году. Рос и мужал в 
непростое послевоенное время. Мечта стать лет-
чиком стала для него путеводной звездой. Школу 
окончил с серебряной медалью. По направлению 
военкомата прошел строгий медицинский отбор. 
Но по закону жанра был испытан судьбой на вер-
ность своей мечте: направление на учебу пришло 
в Сызранское вертолетное училище. Другой счел 
бы это большой удачей, но нет — наш герой не 
в пример персонажу популярного кинофильма 
«Мимино» непременно хотел летать на реактивных 
самолетах. Упорство в достижении цели привело 
Виктора Помыткина в Челябинское высшее воен-
ное училище штурманов.

— Не сразу понял, что как раз профессия штур-
мана, требующая развитого интеллекта, широкого 
кругозора, — это то, что мне нужно. Штурман — то 
же самое, что и летчик. Только пилот взлетает и са-
дится, а штурман в военной авиации ведет самолет 
по маршруту, пускает ракеты и сбрасывает бомбы, 
— рассказывает Виктор Павлович.

Военный штурман первого класса Виктор По-
мыткин во время службы летал в основном на 
сверхзвуковом Ту-22 М и стратегическом Ту-95 М. 
Два этих самолета и запечатлены на снимках в ра-
бочем кабинете. На Ту-95, выполняя поиск амери-
канского авианосца в одном из квадратов Атлан-
тического океана, он совершил самый длинный в 
своей жизни, рекордный перелет — 36,5 часа.

Была в его военной биографии еще одна важная 
веха — учеба в Военно-политической академии 
имени В.И.Ленина.

«Какую бы профессию мы ни имели, чем бы мы 
ни занимались, мы обречены быть педагогами», — 
написал в одной из своих книг Виктор Помыткин. 
Для военных педагогом является замполит. 

"
Самым высоким достижением 
педагога Помыткина стала должность 
члена Военного совета — начальника 
политического отдела 30-й воздушной 
армии, базировавшейся в Иркутске. 
Шел 1989 год.

Потом наступили лихие 90-е. И 50-летний 
генерал авиации — человек с огромным багажом 
знаний и опыта — оказался не нужным в новой 
стране. Об этом времени Помыткин позднее на-
пишет так: «Я не знаю, что бы со мной случилось 
после гибели советской власти в 1991 году, если 
бы я не общался с героями Гашека. В это время я 
практически полностью законспектировал произ-
ведения писателя».

Не останавливаться
Сегодня генерал-майор авиации в отставке 

Виктор Павлович Помыткин остается педагогом. 
Он охотно работает с молодежью, является коман-
дующим Иркутским отделением Всероссийского 
юношеского военно-патриотического движения 
«Юнармия». Он не потерялся, как это случилось 
в 90-е годы с миллионами наших соотечественни-
ков. Вместе с сыном, который, как и отец, большую 
часть жизни посвятил авиации, открыл свое дело.

— Молодым людям сейчас трудно. Преж-
ние идеалы осмеяны, новые не окрыляют. 
Нет понимания, по каким правилам жить, во 
что верить, с кого брать пример, — считает 
Виктор Помыткин. — Но я оптимист, верю в 
нашу молодежь и вижу, что есть перемены к 
лучшему. Если в начале десятилетия опросы 
показывали, что 80 процентов молодых лю-
дей «хотели иметь много денег», то сегодня 
среди главных ценностей — учеба, работа, 
крепкая семья.

Задача ветеранов, а генерал-майор авиа-
ции Помыткин возглавляет Фонд поддержки 
ветеранов Вооруженных сил, — сделать все 
возможное, чтобы к числу этих ценностей до-
бавилась любовь к Родине.

«Память о войне, об общих жертвах и 
лишениях, о радости побед является одной 
из немногих связок, которые все еще объеди-
няют людей на географическом пространстве 
России. На мой взгляд, эта связка в послед-
нее время укрепляется. Растет авторитет ар-
мии и полиции. Молодежь с удовольствием 
идет на службу в силовые структуры. Многие 
хотят стать офицерами. Это хорошо. Как мы 
гордились после Великой Отечественной 
войны своими офицерами и солдатами! Да 
что там мы! Все народы восторженно смо-
трели на наших воинов… Только у нас есть 

День Победы. Все остальные потерпели пораже-
ние. Поэтому и празднуют не победу, а окончание 
Второй мировой войны», — размышляет в своей 
«Настольной книге современной жизни» Виктор 
Помыткин.

Всероссийское военно-патриотическое обще-
ственное движение «Юнармия», созданное в 2015 
году, сегодня набирает силу. Тысячи школьников 
по всей стране вступают в его ряды. Иркутск стал 
одним из первых в России городов, где движение 
получило широкую поддержку властей и активно 
развивается. Немаловажную роль в этом сыграли 
и ветераны. На базе городского центра «Патриот» 
юнармейцы проводят сборы, организуют «Зарни-
цы», обучаются военному делу. Но самое главное, 
они обретают здесь наставников — сильных, уму-
дренных жизненным опытом людей — таких, как 
генерал-майор авиации Виктор Помыткин.

Один из своих жизненных принципов, придер-
живаться которого есть смысл всем, он изложил 
так: «В любом возрасте, а тем более в моем, ни-
когда и ни в каком деле останавливаться нельзя. 
Только вперед! Трудись, трудись и трудись. Всегда 
и всюду. Черчилль утверждал: «Не беги, если мо-
жешь стоять; не стой, если можешь сидеть; не сиди, 
если можешь лежать». У меня принцип противо-
положный. Если хочешь лежать — сиди, хочешь 
сидеть — встань, хочешь стоять — иди, хочешь идти 
— беги. Постоянное движение — вот мой девиз».

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова 

В публикации использованы фрагменты  
произведения Виктора Помыткина  

«Моя настольная книга современной жизни».

ЖИТЬ В ПОСТОЯННОМ ДВИЖЕНИИ
Генерал авиации Виктор Помыткин — о Родине, победе и молодом поколении

Биография генерал-майора авиации 
Виктора Помыткина богата собы-
тиями. Он рассказывает о них об-

разно и ярко, с добрым юмором. В этом 
помогает ему не только живой, энер-
гичный ум, но и литературный талант. 
Генерал Помыткин — автор нескольких 
книг, адресованных читателям, раз-
мышляющим о Родине, победе и буду-
щих поколениях.

Военный штурман первого класса, генерал-майор авиации 
Виктор Помыткин считает, что ветераны Вооруженных сил 
обязательно должны работать с молодежью, передавать 
свой опыт и учить парней любить родину
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Экономия или 
репутация?

По данным Конфедерации труда 
России, около 70% трудоспособного 
населения заняты в серых схемах. 
Иркутские специалисты считают, что 
у нас в теневом секторе находится 
треть бизнеса. Прозрачной бухгал-
терией, как правило, могут похва-
статься крупные и государственные 
компании, а мелкий бизнес (особенно 
в сфере строительства, торговли, ока-
зания услуг) зачастую действует по 
серой схеме. Работодатели намеренно 
занижают заработную плату сотруд-
ников (или вовсе скрывают ее), чтобы 
сэкономить на налоговых и социаль-
ных выплатах.

— От размера официальной 
зарплаты напрямую зависит объем 
обязательных страховых взносов. 
Работодатель отчисляет 22% на обя-
зательное пенсионное страхование, 
2,9% — на социальное страхование на 
случай временной нетрудоспособно-
сти, 5,1% — на медицинское страхова-
ние и еще 0,2% — на страхование от 
несчастных случаев на производстве, 
— объясняет заместитель председате-
ля комитета по бюджетной политике 
и финансам администрации Иркут-
ска Алла Сарапова.

Таким образом, руководитель 
отдает на социальное страхование 
средства, равные почти трети фонда 
оплаты труда. Значит, работник с жа-
лованьем в 30 тысяч рублей на самом 
деле обходится конторе примерно в 
40 тысяч. Логично, что занижая офи-
циальную зарплату до минимального 
уровня и выплачивая все остальное 
в конверте, работодатель экономит 
большие деньги, зато рискует своей 
репутацией.

— Попадешь в черный список — и 
дальше можно не рассчитывать на 
муниципальные и государствен-
ные контракты, сделки с крупными 

контрагентами, — отмечает Михаил, 
руководитель предприятия с белой 
зарплатой. — Если компания на-
целена на долгосрочную перспек-
тиву работы, то вести чистую 
бухгалтерию выгодно.

Пострадать может не 
только репутация пред-
приятия. Ненадлежащее 
оформление трудового 
договора или его от-
сутствие грозит руко-
водителю штрафом до 
200 тысяч рублей (для 
юридического лица) 
либо дисквалификацией 
на срок до трех лет (для 
должностного). Более 
того, за уклонение от 
уплаты страховых взносов, 
неисполнение обязанностей 
налогового агента по исчисле-
нию, удержанию или перечис-
лению налога на доходы физиче-
ских лиц предусмотрена уголовная 
ответственность.

Крошечная пенсия, 
мизерный больничный

Теперь взглянем на ситуацию с 
точки зрения работника, получа-
ющего серые выплаты. По сути, он 
абсолютно незащищен: ему могут за-
держать зарплату или без объяснения 
причин снизить ту часть, что выпла-
чивается в конверте.

— Кроме того, важно понимать, что 
отпускные, больничные, декретные, 
пенсия рассчитываются исходя из 
размера официальной зарплаты, — 
подчеркивает Алла Сарапова. — Так 
что «серый» сотрудник, зарабатыва-
ющий ежемесячно 50 тысяч рублей, 
может неожиданно получить отпуск-
ные в размере 10 тысяч или мизер-
ные больничные, которых даже на 
упаковку таблеток не хватит.

"
Серая зарплата может 
сыграть с вами злую 
шутку, когда понадобится 
взять крупный кредит 
или оформить ипотеку, 
ведь банки учитывают 
официальный доход. 

Как показывает практика, в случае 
увольнения на полный размер вы-
плат можно не рассчитывать. Ведь 
договоренности «на словах» не 
подкреплены условиями трудового 
договора. 

От серых схем косвенно страдает 
каждый житель страны, ведь они пре-
пятствуют уплате подоходного налога 
(13% от официальной зарплаты) и 
пополнению государственной казны.

— Если исходить из информации 
министерства труда и занятости Ир-
кутской области, в Иркутске ежегод-
но не менее 12 тысяч человек трудят-

ся в сфере неформальной занятости 
и, значит, получают зарплату в кон-
верте — а это примерно 2,2 млрд ру-
блей, скрытых от налогообложения. 
Таким образом, бюджеты теряют в 
год более 280 млн рублей, — приво-
дит цифры Алла Александровна.

Что такое 280 млн рублей в мас-
штабе города? Это два детских сада, 
или физкультурно-оздоровительный 
комплекс, или 200 тысяч кв. метров 
отремонтированных дорог. Так что, 
соглашаясь на серую зарплату, мы 
тем самым соглашаемся на очереди 
в детский сад, отсутствие спортивной 
инфраструктуры и разбитые дороги.

Уловки работодателей 
Пытаясь обойти закон, руково-

дители прибегают к различным 
полулегальным схемам: оформляют 
работника на половину или четверть 
ставки, трудовой договор подменяют 
договором гражданско-правового 
характера, переводят сотрудников в 
индивидуальные предприниматели.

— Раньше нам платили минималь-
ный белый оклад, а все остальное 
выдавали в конверте, — рассказывает 
Константин. — Потом начальник 
предложил всем оформить ИП, со-
гласились только четверо, я в том 
числе. По большому счету ничего не 
должно было измениться, но со вре-
менем обнажились как плюсы, так и 
минусы.

Что касается плюсов, теперь 
Константин вместо 13% подоходного 
налога с зарплаты отдает государ-
ству всего лишь 6% от своего дохода. 
Кроме того, у него появился реаль-
ный подтвержденный доход. Однако 
на его плечи легли пенсионные и 
медицинские взносы, а также веде-

ние бухгалтерии и ответственность 
за бизнес.

— К минусам можно отнести и 
то, что теперь я не имею права 

получить налоговый вычет при 
покупке квартиры, — продол-

жает Константин.
— Отпускные, больнич-

ные и декретные индиви-
дуальному предпринима-
телю, конечно, платить 
никто не должен, — 
предупреждает Алла 
Сарапова. — Иногда, 
пользуясь неграмотно-
стью работника, руково-
дитель заключает вместо 
трудового договора согла-

шение гражданско-правого 
характера (ГПХ). Вот только 

этот документ рассчитан на 
разовое или нерегулярное ока-

зание услуг. Работнику в этом 
случае не положены отпускные и 

больничный, не накапливается тру-
довой стаж. Если при этом сотрудник 
подчиняется трудовому распорядку 
и работает на таких условиях дли-
тельное время, это является явным 
нарушением.

Один в поле не воин
Заявить о нарушении Трудового 

кодекса можно в разные инстанции: 
в прокуратуру, суд, государственную 
инспекцию труда или городскую 
межведомственную комиссию по со-
действию обеспечению прав граждан 
на вознаграждение за труд.

Проблема в том, что анонимно 
сделать это не получится — проверя-
ющим необходимо иметь конкретные 
основания для проверки.

— С 1 января 2018 года у государ-
ственной инспекции труда расши-
рены полномочия для проведения 
внеплановых проверок по обращени-
ям граждан. Подчеркну — по обраще-
ниям граждан. Остаться инкогнито 
не получится, — продолжает Алла 
Александровна. — Анонимно можно 
обратиться только в нашу межведом-
ственную комиссию, но мы не имеем 
права проводить проверки — можем 
лишь сделать запрос работодателю, 
предупредить его об ответственности, 
рекомендовать проанализировать со-
стояние дел с оформлением трудовых 
отношений и в случае выявления 
нарушений устранить их.

Единственный шанс переломить 
ситуацию и при этом не потерять место 
работы — найти поддержку среди 
коллег и организовать профсоюз. От-
казать всему коллективу начальство 
вряд ли рискнет и, скорее всего, начнет 
двигаться в сторону обеления зарплат. 
Как говорится в известной пословице, 
один прутик сломать легко, а вот по-
пробуй сломать целый веник.

Яна Шутова

НА ПТИЧЬИХ ПРАВАХ
Почему зарплата в конверте невыгодна работнику  

и на какие хитрости идут работодатели ради экономии

В объявлениях о найме на рабо-
ту все чаще можно встретить 
фразу «полный соцпакет, 

белая зарплата». Честное трудо-
устройство сегодня становится 
одним из главных козырей работо-
дателя. Тем не менее серый фонд 
зарплат в стране все еще превыша-
ет 10 трлн рублей в год. Не каждый 
работник понимает, что, соглаша-
ясь на нелегальное жалованье, он 
тем самым лишает себя достойных 
отпускных, полноценного больнич-
ного и других привилегий. Можно 
ли повлиять на систему оплаты 
труда, не лишившись должности, 
почему следует с осторожностью 
соглашаться на оформление ИП и 
куда обращаться при нарушении 
трудового законодательства?

Государственная инспекция 
труда в Иркутской области 
— 205-424
Прокуратура г. Иркутска — 
25-31-85
Межведомственная 
комиссия по содействию 
обеспечению  прав граждан 
на вознаграждение за труд 
— 52-01-02

30 марта 2018 года заканчивается прием заявок на участие в городском 
конкурсе «Лучшая организация (индивидуальный предприниматель) 
Иркутска по развитию социального партнерства».
Конкурс проводится по итогам работы за 2017 год в целях 
привлечения внимания всех участников трудовых отношений к 
решению социальных вопросов, развитию и совершенствованию 
системы социального партнерства, регулированию социально-
трудовых отношений и согласованию социально-экономических 
интересов.
Основные требования, предъявляемые к участникам конкурса, — 
отсутствие просроченной задолженности по заработной плате и 
другим выплатам, осуществляемым в рамках трудовых отношений, 
по состоянию на 1 января 2018 года.
Победители будут награждены дипломами мэра Иркутска. 

Участников, набравших наибольшее количество баллов, отметят 
благодарственными письмами главы города.
Участие в городском конкурсе бесплатное.
Положения о конкурсах, формы заявок и информационные карты 
участников размещены на сайте администрации Иркутска www.
admirk.ru (страница «Город для жизни» — «Право на труд» — 
«Конкурсы»).
Для участия необходимо в срок до 1 апреля направить в оргкомитет 
городского конкурса (г. Иркутск, ул. Ленина, 14, каб. 420, 412) 
документы в соответствии с Положением о конкурсе.
За информацией обращаться в отдел труда и управления охраной 
труда администрации Иркутска (г. Иркутск, ул. Ленина, 14, каб. 420, 
412, телефоны: 520292, 520291, 520290).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КУДА ОБРАЩАТЬСЯ?
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Продлевая жизни
Заслуженный врач России, главный онколог 

Сибирского федерального округа, главный врач 
Областного онкологического диспансера, доктор 
медицинских наук, профессор, почетный гражданин 
Иркутской области, но вряд ли должностями и зва-
ниями можно измерить авторитет доктора. В случае 
с Викторией Дворниченко счет идет на многие годы 
продленной жизни людей с диагнозом «рак».

— И у онкологов есть светлые минуты, ког-
да продлеваешь жизнь, когда разрушаешь этот 
страшный миф, что опухоль — всегда приговор, — 
часто повторяет Виктория Владимировна.

В одном из интервью Виктория Дворниченко 
сравнила здоровье с шагреневой кожей, которая 
с течением жизни сжимается. Но сама она давно 
задала для себя высокий темп существования, 
стремясь все успеть. Она руководит единственным 
лечебным учреждением Сибирского федерального 
округа, оказывающим все виды диагностической 
и хирургической помощи при онкопатологиях, 
преподает и оперирует.

Без малого 20 лет, не оставляя практику, Вик-
тория Дворниченко боролась за создание в Ир-
кутске Восточно-Сибирского онкоцентра. Из-за 
многочисленных трудностей, в том числе и фи-
нансовых, стройку приостанавливали, но Двор-
ниченко не сдавалась. В 2013 году уникальный 
объект, который включает в себя 15 операционных 
и 45 реанимаций, был сдан.

Виктория Дворниченко знает, что удастся ввести 
и новый радиологический корпус. Хотя признает, 
что продвижение этого проекта тоже идет непро-
сто. Для нашей собеседницы важно видеть резуль-
тат, тогда и дальше двигаться легче. В этом дви-
жении она опирается на команду профессионалов. 
Ведь один в поле не воин — даже в медицине.

— Мне часто задают вопросы: «Почему вы про-
водите так много конференций?», «Почему ваши 
врачи учатся за рубежом?». А для нас это часть 
качественной профессиональной подготовки, — 
подчеркивает Виктория Владимировна.

Сегодня и ей самой есть что рассказать о лече-
нии онкобольных. Многие сделанные ею операции 
уникальны. Она предложила новую методику лече-
ния рака щитовидной железы, внедрила прогрес-
сивную технологию реабилитации в ларингоонко-
логии. Виктория Дворниченко — автор десятков 
научных работ. На днях ей довелось встретиться 
с большой аудиторией студентов-медиков.

— Собралось около 400 человек. Приятно было 
встретить хороших, умных ребят, которые говорят 
— мы хотим работать у вас.

Говорить со сцены о добре
— Мне повезло: я занимаюсь тем делом, кото-

рое мне нравится, — говорит директор Иркутского 
драматического театра Анатолий Стрельцов.

Вот уже 45 лет его жизнь связана с театром, 
хотя четверо его старших братьев — технари. Ког-
да он учился в старших классах, они уже работали 
в атомной промышленности. И он сначала пошел 
по их стопам — окончил школу с медалью, по-
ступил на физмат. А уже через год бросил учебу. 
Попал в институтскую студию и влюбился в театр. 
Потом было Ростовское театральное училище, а 
позже — Ленинградский государственный инсти-
тут театра, музыки и кинематографии.

Анатолий Андреевич оказался в Иркутске в 1981 
году. Сначала работал заместителем директора 
Иркутского областного драматического театра, а 

спустя пять лет возглавил его. Сегодня у Стрель-
цова репутация популяризатора театрального 
искусства и хранителя театральных традиций. 
Во многом проект реконструкции здания театра 
также связан с именем Анатолия Андреевича. 
Он сумел найти поддержку властей, а те в свою 
очередь рискнули в условиях колоссального де-
фицита бюджета принять непопулярное решение 
о масштабном финансировании проекта в сфере 
культуры.

— А после реконструкции, продолжавшейся 
несколько лет, нам надо было напомнить людям о 
театре. Ведь такого не бывает, что повесили афи-
шу — и генерала в очереди за билетами задавили, 
— вспоминает Анатолий Стрельцов. — Я выступил 
по телевидению, призвал иркутян помочь. Каж-
дый день приходили люди: мыли окна, убирали 
территорию. А потом каждый привел на спектакль 
родственников.

"
За последние годы охлопковцам 
удалось вернуть в театр молодежь 
— и в зрительный зал, и в труппу. 
При театре создали молодежное 
движение, которое нашло свое 
продолжение в Областном 
молодежном фестивале любительских 
театров «Алые паруса». Вместе с 
молодыми коллектив реализует 
неожиданные проекты — от создания 
видеокниги «Валентин Распутин. 
Читаем вместе» до «Каникул с 
охлопковцами».

А сам Анатолий Стрельцов стал идейным 
вдохновителем и директором Международного 
театрального фестиваля современной драматур-
гии имени А.Вампилова. Одной из важнейших 
задач вампиловского фестиваля стал поиск 
новых молодых и талантливых драматургов, ре-
жиссеров. «Фестивали — это постоянный поиск 
и вместе с тем открытия», — говорит Анатолий 
Андреевич.

— Я хочу, чтобы театр показывал то, что застав-
ляет человека быть человеком, — подчеркивает 
Анатолий Андреевич. — Я за то, чтобы у нас был 
умный театр для умных людей. Мудрые вещи 
можно транслировать и комедией, и трагедией, 
и фарсом. Гоголь говорил, что театр — это такая 
кафедра, с которой можно сказать миру много 
добра. Я против того, чтобы человека унижали со 
сцены. Мы поем ему гимн. И тогда человек уви-
дит, что Бог заложил в него много хорошего.

Умение вдохновлять
Председатель общественной организации 

«Иркутский областной совет женщин» Галина 
Терентьева попала в Усть-Илимск в 1970 году по 
комсомольской путевке после окончания Чечено-
Ингушского государственного педагогического 
университета. Строилась гидроэлектростанция на 
Ангаре, создавался город, появлялась социальная 

инфраструктура для него. Галина Николаевна 
считает, что ей в жизни выпал счастливый билет.

— Папа вселял в нас веру в успех. Мы еще 
маленькими были с братом, а он говорил: «Дочь 
у меня будет директором школы, а сын — дирек-
тором завода», — вспоминает наша собеседница. 
— Так и случилось. Брат мой в Рязани возглавляет 
домостроительный комбинат.

А Галина Николаевна в 1980 году стала самым 
молодым директором учебного учреждения. Ей 
был 31 год, когда она возглавила школу-новострой-
ку № 6. «Получила ее не в лучшем состоянии, — 
вспоминает она. — Пришлось даже семью мобили-
зовать: муж помогал — и строгал, и пилил»…

В 1993 году Указом президента РФ за успехи в 
деле обучения и воспитания ей присвоено почет-
ное звание «Заслуженный учитель Российской 
Федерации». К тому времени средняя школа № 6 
была реорганизована в городскую гимназию № 1. 
Наша собеседница стала вдохновителем, разра-
ботчиком и организатором инновационного об-
разовательного проекта «Школа мысли, действия, 
чувств», положенного в основу образовательной 
модели гимназии. По ее инициативе на базе шко-
лы был открыт Усть-Илимский факультет ново-
сибирского вуза — Сибирского кадрового центра, 
впоследствии переименованного в Сибирскую 
академию государственной службы.

— Не все тогда верили в этот проект. Скептики 
предрекали быстрое охлаждение вузовских коллег 
к той миссионерской деятельности, какую осу-
ществляли педагоги гимназии, — рассказывает 
Галина Николаевна. — Но все получилось. Вы-
пускники гимназии, учась по совмещенным про-
граммам в профильных классах, успешно сдавали 
вступительные экзамены и проходили по конкур-
су в академию.

Был в жизни Галины Терентьевой опыт депу-
татской работы, муниципальной и государствен-
ной службы, защиты кандидатской диссертации. 
Но так или иначе он был связан со школой. В 
должности заместителя главы Иркутского района 
по социальным вопросам она много сил отдала 
проекту создания модели непрерывного образова-
ния «школа — вуз» для сельских школьников.

Даже уйдя на пенсию, она не прекращает 
трудиться. «Мне 70, а чувствую себя на 17», — от-
шучивается Галина Николаевна. В 2013 году на 
конференции регионального женсовета ее едино-
гласно избрали председателем Иркутского област-
ного совета женщин, объединяющего более 300 
первичных организаций и около 5000 человек. 
Сегодня совет реализует 10 грантовых проектов, 
связанных с вопросами семьи, материнства, от-
цовства и детства. На протяжении последних двух 
лет Галина Терентьева является еще и заместите-
лем председателя Общественной палаты Иркут-
ской области. Как и прежде, работа позволяет ей 
воплотить не только свой педагогический талант, 
но и умение вдохновлять, доставшееся от отца.

Источник —  
газета «Восточно-Сибирская правда»,  
№ 26929, от 6 марта 2018 года.

ЛЮДИ ВЫСОКОЙ ПРОБЫ
Известные иркутяне — о судьбе, работе и предназначении

Виктория Дворниченко, Анатолий 
Стрельцов, Галина Терентьева — для 
Иркутска это имена-бренды, звучащие 

камертоном профессиональной и человече-
ской порядочности. Для наших героев буд-
то не существует слово «невозможно». Они 
способны идти к своей цели, мобилизуя и 
единомышленников, и оппонентов. Каж-
дый своим делом доказал принадлежность к 
числу людей высокой пробы, которые дости-
жений в карьере добиваются, не теряя соб-
ственной человеческой сути. Месяц назад 
их имена вошли в список доверенных лиц 
кандидата в президенты Владимира Путина.
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В это воскресенье жителям 
Иркутска предстоит принять 
важное решение для будуще-

го нашей страны: выбрать пре-
зидента РФ на ближайшие шесть 
лет. Но 18 марта они смогут еще и 
определить территорию в своем 
округе, которая преобразится уже 
в этом году (для голосования ото-
брано 28 проектов городских про-
странств, из них как минимум пять 
пройдут в финал и будут реализо-
ваны). Иркутяне сами решат, какие 
именно зоны заслуживают благо-
устройства в первую очередь.

Рощу в Рабочем, расположенную в границах улиц 
Каштаковской, Ушаковской и Карпинской, знают все 
жители предместья. Здесь отмечают праздники — Но-
вый год, Масленицу, День Победы. Сюда приходят 
отдыхать семьями. С этим уголком живой природы у 
жителей предместья связано много приятных воспоми-
наний.

Анна Алексеева живет в Рабочем на улице Напольной 
больше сорока лет.

— Каштаковскую рощу любят все жители предместья 
— и дети, и взрослые, — говорит она. — В Рабочем нет 
досуговых учреждений, поэтому роща — единственное 
место, где можно отдохнуть. В детстве я играла здесь 
с друзьями, потом гуляла в роще со своими детьми, а 
теперь прихожу сюда уже с внуками. 

Конечно, хочется, чтобы эту территорию благоустро-
или. Только одно пожелание — не надо закатывать ее 
в асфальт, надо сохранить этот уголок живой природы 
в его первозданном виде.

По словам заместителя мэра — председателя коми-
тета по управлению Правобережным округом Юлии 
Гординой, все предложения жителей при благоустрой-
стве рощи будут учтены. Кстати, создавать комфортное 
место отдыха в Каштаковской роще начали еще в 2016 
году. Тогда работали над озеленением территории — 
посадили девяносто сосен и кленов. А еще в рамках про-

екта «Народные инициативы» построили тротуар вдоль 
ул. Каштаковской, отсыпали гравием автомобильную 
парковку, заасфальтировали баскетбольную площадку, 
установили воркаут, скамейки и урны.

Дальнейшую работу по благоустройству в январе 
этого года обсуждали на общественных слушаниях. Жи-
тели предложили создать в роще экологический парк 
по типу Интендантского сада, который существовал в 
XIX веке на берегу Ушаковки. В этой зоне отдыха были 
созданы два пруда и три узких канала, через которые 
можно было переходить по деревянным мостикам. В 
саду располагались беседки и скамейки. По выходным 
здесь играл духовой оркестр, проводили различные 
мероприятия — конкурсы, концерты, выставки.

— Пожелание жителей — максимально сохранить 
природный ландшафт, — подчеркнула Юлия Гордина. 
— При благоустройстве будет расчищен ручей Сарафа-
новка и выполнено для него декоративное ограждение, 
а также пешеходный мостик через ручей. Предпола-
гается и создание спортивной зоны — модернизация 
существующего футбольного поля, доукомплектование 
детской площадки, создание велодорожек. Возможно, 
в роще расположится летний кинотеатр под открытым 
небом, а для проведения массовых мероприятий будет 
установлена сцена.

Продолжение на стр. 8—10

КАШТАКОВСКАЯ РОЩА

Прошлой весной горожане вы-
бирали общественные пространства 
путем интернет-голосования, по 
результатам которого в программу 
«Формирование комфортной город-
ской среды» был включен бульвар 
Постышева как территория, набрав-
шая наибольшее количество голо-
сов. В этом году процедура изме-
нилась — теперь свой голос можно 
будет отдать только вживую. 

— Жители должны отметить в 
списке два пространства: одно из 
общегородских и одно из районных. 
Голосовать могут иркутяне с 14 лет, 
с собой необходимо иметь паспорт, 
— говорит заместитель мэра — глава 
комитета городского обустройства 
г. Иркутска Елена Федорова. — В этом 
году в совместном проектировании 
и общественных обсуждениях уча-
ствовало 70 тысяч иркутян, все они 
внесли свою лепту в создание эски-
зов. Дизайн-проекты уже размещены 
на сайте www.fkgs.admirk.ru. И теперь 
только от жителей зависит, как изме-
нится облик города в 2018 году.

О нескольких проектах, претендую-
щих на победу, расскажем подробнее.

ЗА НОВЫЙ  
ОБЛИК ИРКУТСКА!

18 марта иркутяне определят общественные 
пространства, которые благоустроят в этом году

"
Мы стремимся 
к созданию в 
Иркутске по-
настоящему 
комфортной 
городской 
среды. И у 
нас есть четкое 
понимание, что 
только совместная работа 
городских властей, активных 
горожан, бизнес-сообщества 
может привести к достойным 
результатам, — отметил мэр 
Дмитрий Бердников. — Еще 
раз призываю вас: как можно 
активнее включайтесь в 
городские процессы. Ваш голос 
может стать решающим.

В этом году в соучаствующем проектировании было 
задействовано 70 тысяч горожан. В обсуждениях приняли 
участие даже самые юные иркутяне
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Среди проектов, выдвинутых на голо-
сование, фигурируют не только скверы, 
рощи и набережные — есть еще и важные 
пешеходные маршруты, которыми еже-
дневно пользуются тысячи горожан. В 
Ленинском округе три подобных объекта 
претендуют на преображение: пешеход-
ный маршрут в районе центрального 
въезда в округ, самая крупная лестница 
района, ведущая от остановки «Спутник» 
к культурно-досуговому центру «Россия» 
и школе № 38, а также пешая дорожка, 
протянувшаяся от улицы Розы Люксем-
бург к роще Молодежной.

— Этот пешеходный маршрут связы-
вает множество важных социальных объ-
ектов: остановки общественного транс-
порта «Роща» и «Школьная», Дорожную 
клиническую больницу, храм, районный 
загс, школу № 67, железнодорожную 
станцию Иркутск-Сортировочный и 
самую большую и любимую зону отдыха 
в Ново-Ленино — рощу Молодежную, 
— объясняет глава Ленинского округа 
Татьяна Жичина.

Главные недостатки пешеходного пути 
— это отсутствие освещения и твердого 
покрытия. На общественных обсуж-
дениях местные жители предложили 
заасфальтировать тропиночную сеть, 

установить побольше уличных фонарей, 
сделать живую изгородь вдоль дорожки, 
поставить несколько скамеек и урн. 

"
Эти небольшие 
преобразования превратят 
темный небезопасный проход 
в спокойную улицу, по которой 
нестрашно отпустить ребенка 
в школу.

— В этом районе намечено большое 
комплексное благоустройство, которое 
будет профинансировано из программ 
«Формирование комфортной городской 
среды», «Безопасные и качественные 
дороги», а также за счет инвесторов. В 
частности, возле районного загса обору-
дуют дополнительные парковочные места 
и отремонтируют тротуар. На остановке 
«Школьная» в прошлом году уже снесли 
восемь нестационарных торговых объ-
ектов, расчистили территорию, теперь ее 
благоустроят и озеленят, а вблизи обновят 
дворы, — продолжает Татьяна Жичина.

Кроме того, начата реконструкция 
храма Великомученика и Целителя Пан-
телеймона. Здесь будет отремонтирована 
входная группа и приведена в порядок 
прилегающая территория.

В прошлом году впервые за десять лет на территории 
бывшего ИВВАИУ началось благоустройство: федеральные 
земли включили в проект «Формирование комфортной 
городской среды», и у жителей городка появилось пять 
обновленных дворов. В этом году, по словам главы округа 
Владимира Преловского, преобразятся еще семь-восемь 
придомовых территорий. Более того, есть надежда, что в 
ИВВАИУ появится собственный уютный скверик.

"
Парк не придется создавать с нуля: 
здесь уже есть зеленая зона, где раньше 
отдыхали курсанты и местные жители. С 
закрытием училища сквер стал бесхозным и 
неухоженным. 

Тем не менее жители по традиции устанавливают здесь 
новогоднюю елку, собираются на Масленицу и другие 
праздники, регулярно проводят в парке субботники.

— Мы хотим разделить сквер на несколько зон: создать 
уличный амфитеатр для проведения культурно-массовых 
мероприятий, как на площади Конституции, обустроить 
велосипедные дорожки, установить детские площадки и 
воркаут, — рассказывает Владимир Преловский. — Конеч-
но же, в сквере необходимо обновить освещение, заняться 
озеленением и обрезкой деревьев, сделать ливневку. Ско-
рее всего, реализацию проекта придется разбить на два-три этапа.

На территории сквера поставят стенды с информацией об истории училища и 
его выпускниках. Кроме того, есть вероятность, что в Курсантский сквер перенесут 
бюст маршала Рокоссовского, который сейчас находится на закрытой территории 
бывшего училища.

Небольшой парк на пересечении улиц Шпачека, Сибирских 
Партизан и Жукова был основан в 30-х годах. Тогда он носил 
гордое название — сквер Авиастроителей — и считался визит-
ной карточкой Иркутска II. Однако со временем зеленая зона 
пришла в запустение: тропинки поросли травой, заржавел 
живописный фонтан, от скамеек ничего не осталось. В парке 
стало неуютно и темно. Некогда красивый сквер Авиастроите-
лей превратился в парк разрухи.

"
В 2011 году волонтерский отряд «Авиатор» обратил 
внимание на эту территорию. Оценив масштаб 
разрушения, студенты энергично взялись за дело: начали 
проводить субботники, высаживать деревья и цветы, 
обновили легендарную скульптуру «Женщина спасает 
детей».

— В 1935 году возле сквера случился пожар — горели бараки. И вот 
одна женщина отважно кинулась в огонь, чтобы спасти от гибели чужих 
ребятишек, — рассказывает Мария Владимирова, командир волонтер-
ского отряда «Авиатор». — Позднее в честь ее героического поступка в 
сквере установили эту скульптуру.

Когда появилась надежда, что сквер может войти в программу 
«Формирование комфортной городской среды», студенты Иркутско-
го техникума авиастроения и металлообработки даже взялись писать 

дипломные работы, посвященные благоустройству этой зеленой зоны. 
Они намерены собственноручно изготовить вертикальные конструкции 
для паркового озеленения с символами мира — голубями. И территория 
получит новое имя — сквер Мира.

— Восстанавливать старый фонтан будет слишком накладно, поэтому 
мы решили превратить его в роскошную клумбу, — поделилась плана-
ми глава Ленинского округа Татьяна Жичина. — В сквере планируется 
установить универсальную спортивную площадку, тренажеры и детский 
игровой комплекс, устроить небольшую площадку для танцев под со-
провождение оркестра авиазавода, а также оборудовать отдельную зону 
для выгула собак.

Жители городка авиастроителей попросили восстановить парковые 
скульптуры летчицы и летчика, которые украшали этот сквер изначаль-
но. А еще здесь появится информационный стенд, рассказывающий 
об истории парка и о людях, в честь которых названы прилегающие 
улицы.

Мало кому придет в голову вы-
брать для прогулки эту часть Ли-
сихи. Прохожие сюда загляды-
вают нечасто. А между тем это 
место является отражением 
истории города: здесь поко-
ятся иркутские купцы И.М. 
Файнберг, Б.Г. Юцис, Д.М. 
Кузнец, известный врач 
З.Г. Франк-Каменецкий и 
многие почетные граждане 
Иркутска. 

"
К 200-летию 
еврейской общины 
в Иркутске кладбище 
превратится в музей 
под открытым небом.

— Старые захоронения — это 
дух прошлого. Сегодня Еврейское 
кладбище выглядит непрезента-
бельно, тем не менее сюда часто 
заглядывают туристы, интере-

Начало на стр. 7

КОМФОРТНЫЙ ПУТЬ

КУРСАНТСКИЙ СКВЕР
МУЗЕЙ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ 

СКВЕР МИРА

После долгих дискуссий и споров  
для каждого пространства сформировали 

дизайн-проект, учитывающий  
все пожелания местных жителей
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Сердце микрорайона — так 
называют площадь перед домом 
культуры «Юбилейный» жители 
Академгородка. Именно в этом 
месте проходят культурно-массовые 
мероприятия. Площадь окружена 
магазинами, поэтому здесь всегда 
оживленно. Это еще и дорога к оста-
новке общественного транспорта. 
Кроме того, у местных жителей есть 
традиция — сюда они приходят, что-
бы покормить голубей. В этом году 
иркутский Академгородок отметит 
55-летие, и люди хотят, чтобы юби-
лей они могли отметить на обнов-

ленной площади.
— В Академгород-

ке я живу больше 
сорока лет, — рас-
сказывает иркутянин 
Глеб Заруев. — Не-
большой ремонт на 
площади проводили, 
но это было давно, 

еще в советские 
времена. Больно 
видеть, как лю-
бимое с детства 
место приходит в упадок. У каждого 
человека, который здесь живет, с 
этой площадью связаны свои воспо-
минания. Мы с мальчишками играли 
именно здесь. Сейчас я с трехлет-
ним внуком прихожу сюда кормить 
голубей. Это место — символ нашего 
микрорайона. Мы верим, что проект 
благоустройства площади перед до-
мом культуры победит в голосовании 
и у нас появится комфортная терри-
тория для отдыха.

Как рассказал заместитель мэра 
— председатель комитета по управ-
лению Свердловским округом Антон 
Медко, большая часть земель Академ-
городка находится в ведении научно-
го центра, поэтому проводить какие-
либо работы муниципалитету на его 
территории было довольно сложно. 
Но в рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
появилась возможность выполнить 

пожелания жителей микрорайона. Детальный проект 
можно будет разрабатывать, если территория войдет 
в число победителей рейтингового голосования. А 
пока составлен дизайн-проект, согласно которому на 
центральной площади городка ученых предлагается 
заменить асфальтовое покрытие и тротуарную плитку, 
построить амфитеатр, а рядом с ним фонтан «Водопад 
желаний». Здесь предполагается провести озеленение. 

"
Одно из предложений — создать 
яблоневые и кленовые аллеи, вдоль 
которых установят информационные 
стенды с историей микрорайона 
и научных центров «От прошлого 
к будущему во имя науки».

— Академгородок — особый район нашего города, 
это гордость Иркутска. Горожане называют его одним 
из самых зеленых территорий и приезжают сюда, что-
бы прогуляться по аллеям. Наша цель — сделать цен-
тральную площадь красивым, современным и уютным 
местом отдыха, — отметил Антон Медко.

Окончание на стр. 10

дипломные работы, посвященные благоустройству этой зеленой зоны. 
Они намерены собственноручно изготовить вертикальные конструкции 
для паркового озеленения с символами мира — голубями. И территория 
получит новое имя — сквер Мира.

— Восстанавливать старый фонтан будет слишком накладно, поэтому 
мы решили превратить его в роскошную клумбу, — поделилась плана-
ми глава Ленинского округа Татьяна Жичина. — В сквере планируется 
установить универсальную спортивную площадку, тренажеры и детский 
игровой комплекс, устроить небольшую площадку для танцев под со-
провождение оркестра авиазавода, а также оборудовать отдельную зону 
для выгула собак.

Жители городка авиастроителей попросили восстановить парковые 
скульптуры летчицы и летчика, которые украшали этот сквер изначаль-
но. А еще здесь появится информационный стенд, рассказывающий 
об истории парка и о людях, в честь которых названы прилегающие 
улицы.

Мало кому придет в голову вы-
брать для прогулки эту часть Ли-
сихи. Прохожие сюда загляды-
вают нечасто. А между тем это 
место является отражением 
истории города: здесь поко-
ятся иркутские купцы И.М. 
Файнберг, Б.Г. Юцис, Д.М. 
Кузнец, известный врач 
З.Г. Франк-Каменецкий и 
многие почетные граждане 
Иркутска. 

"
К 200-летию 
еврейской общины 
в Иркутске кладбище 
превратится в музей 
под открытым небом.

— Старые захоронения — это 
дух прошлого. Сегодня Еврейское 
кладбище выглядит непрезента-
бельно, тем не менее сюда часто 
заглядывают туристы, интере-

сующиеся историей Иркутска, 
ведь оно расположено по пути на 
Байкал. В Сибири представители 

разных национальностей всегда 
жили дружно, а Иркутск — это 
многоконфессиональный город, 
— рассуждает главный раввин 
Иркутской области Аарон Вагнер. 

— Приводя в порядок старые 
кладбища, мы не просто сохра-
няем историю, но и воспиты-
ваем молодое поколение. Без 
прошлого нет будущего.

Проект благоустройства 
предусматривает реконструк-
цию входной группы, создание 

беседки памяти, обустройство 
места для захоронения книг 

(священные книги выбрасывать 
запрещено), перенос колодца для 
омовения рук (после посещения 
кладбища необходимо омывать 
руки).

— Также предполагается по-
ставить обелиски с информацией 
о захороненных здесь людях. 
Предстоит большая работа по озе-
ленению, установке ограждений, 
лавочек и урн, — рассказывает 
глава Октябрьского округа Вла-
димир Преловский. — Кладбище 
находится в центре округа, и его 
нужно достойно обустроить.

В 2017—2018 годах еврейское 
сообщество отмечает сразу не-
сколько крупных дат: 200 лет со 
дня основания общины, 140 лет 
иркутской синагоге, 110 лет с того 
момента, как иркутский купец 

Исай Матвеевич Файнберг обнес 
еврейскую часть кладбища огра-
дой из песчаника в память о своем 
погибшем сыне Павле.

— Если мы возьмемся за восста-
новление кладбища сейчас, то это 
место никогда не повторит судьбу 
Иерусалимского кладбища, — уве-
рен Аарон Вагнер.

К слову, историко-мемориаль-
ный комплекс «Иерусалимская 
гора» тоже претендует на включе-
ние в программу «Формирование 
комфортной городской среды». 
Проект затратный, и потому его 

реализация разделена на несколь-
ко этапов. В первую очередь необ-
ходимо отремонтировать входные 
группы со стороны Иерусалим-
ской лестницы и улицы Седова, 
создать пешеходный маршрут в 
130-й квартал. Также на первом 
этапе планируется сделать осве-
щение и озеленение, поставить 
лавочки и урны. В будущем на 
территории парка установят 
памятные знаки лютеранской, 
католической, мусульманской, 
иудейской общин и православную 
часовню.

Аарон Вагнер: «Приводя в порядок старые кладбища, мы не просто 
сохраняем историю, но и воспитываем молодое поколение»

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ АКАДЕМГОРОДКА

МУЗЕЙ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ 
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Отдых на природе — это то, чего особенно не 
хватает горожанам. Но отправиться в поездку могут 
не все, поэтому так важно сохранять зеленые тер-
ритории, расположенные в черте Иркутска. Одна 
из таких территорий находится в микрорайоне 
Синюшина Гора на объездной дороге. В прошлом 
году здесь уже установили ограждения, обустроили 
пешеходные дорожки, поставили скамейки и урны, 
сделали две спортивные площадки: воркаут и трена-
жеры. Жители надеются, что нынче благоустройство 
рощи будет продолжено.

— Для нас важно, чтобы рощу привели в порядок. 
Во-первых, эту уникальную зону нужно сохранить 
для наших детей и внуков. Во-вторых, сюда приез-
жают гулять жители разных округов Иркутска, здесь 
проходят все массовые праздники нашего микро-
района. В этом году совместно с администрацией 
Свердловского округа организовали акцию «Покор-
ми птиц и белок». А в начале июня будем проводить 
наш ежегодный праздник — День рождения рощи, в 
котором обычно участвуют и дети, и взрослые. 

"
После того как в прошлом году 
благоустроили часть рощи, она стала 
еще более популярна — здесь гуляют 
мамы с детьми, катаются лыжники, идут 
занятия скандинавской ходьбой. 

Мы верим, что именно наш проект станет победи-
телем рейтингового голосования и благоустройство 
в роще продолжится, — рассказывает жительница 
микрорайона Синюшина Гора Любовь Костромина.

Заместитель мэра — председатель комитета по 
управлению Свердловским округом Антон Медко 
сказал, что проект благоустройства рощи «Синюшина 
Гора» рассматривался на публичных обсуждениях.

— Жители принимают активное участие в судьбе 
рощи. На общественные слушания пришли предста-

вители территориальных обще-
ственных самоуправлений, 
советов ветеранов и пенси-
онеров, бизнеса, а также 
инициативные жители. В 
итоге горожане сформи-
ровали принципиальные 
позиции, которые лягут 
в основу проекта: вы-
полнить благоустройство 
в нижней части рощи, 
оградить территорию 
парковочными столбами, 
обустроить пешеходную 
зону и смотровую терра-
су, построить детскую и 
спортивные площадки, про-
вести освещение, установить 
скамейки и урны. Эксперты 
поддержали эти предложения, и 
мы надеемся, что проект благоу-
стройства рощи на Синюшиной Горе 
будет реализован, — пояснил Антон 
Медко.

Еще одна территория, которая может получить 
второе рождение в рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной городской среды», 
расположена на одной из самых старых улиц Ир-
кутска. Речь идет о создании сквера на пересечении 
Чудотворской и Сурикова. Пока это заброшенное не-
приглядное место — заросли деревьев и сломанные 
ограждения. Но если проект войдет в число победи-
телей рейтингового голосования, это пространство 
может явиться настоящей изюминкой Правобереж-
ного округа.

— Хочется, чтобы эта территория стала достопри-
мечательностью Иркутска. Тем более что рядом на-
ходится городской перинатальный центр, в котором 
появляются на свет маленькие иркутяне. Мне ка-
жется, сквер должен быть обустроен в классическом 
стиле, авангард здесь неуместен. 

"
Нужно максимально сохранять историю 
города для потомков. Например, можно 
восстановить в сквере старинное 
ограждение, от которого сейчас 
остались одни столбы, — говорит житель 
Чудотворской Николай Иванов.

Действительно, эта небольшая улочка имеет свою 
историю. Название она получила от православного 
храма, построенного на берегу Ангары в 1703 году во 

имя святых Прокопия и Иоанна, 
Устюжских Чудотворцев. Сна-
чала церковь была деревянной, 
затем на ее месте возвели ка-
менное здание. Но в 1930-е годы 
она была закрыта, затем снесе-
на, там появился жилой дом, а 
улицу переименовали в Бограда. 
Лишь два года назад ей вернули 
историческое название. Кстати, 
на территории сквера, который 
хотят благоустроить, располагал-
ся дом священника Чудотворской 
церкви.

Заместитель мэра — предсе-
датель комитета по управлению 
Правобережным округом Юлия 
Гордина рассказала, что проект 
сквера, который уже обсуждался 
на общественных слушаниях, 
предусматривает мощение троту-
арной плиткой пешеходных доро-
жек, восстановление ограждений, 
установку малых архитектурных 
форм, освещение территории, са-
нитарную и формовочную обрез-
ку деревьев, создание цветников 
и клумб. Иркутские архитекторы 
предложили провести также 
декоративную подсветку зеленых 
насаждений, что сделает террито-
рию привлекательной в вечернее 
время суток. Не исключено, что 
здесь появится амфитеатр и будет 
установлен макет Чудотворской 
церкви.
Яна Шутова, Ольга Мирошниченко 

Фото Александра Новикова

РОЩА «СИНЮШИНА ГОРА» 

СКВЕР НА ЧУДОТВОРСКОЙ

Начало на стр. 7–9
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18 марта иркутянам предстоит проголосовать за два общественных пространства:  
выбрать одно городское и одно в своем округе
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«Работа проще, чем отпуск» 
Виталий и Анастасия Трегубовы воспитывают 

двоих детей. Со старшим сыном Никитой, кото-
рому сейчас три года, в декретном отпуске была 
Анастасия. Однажды она в шутку предложила 
мужу стать декретником вместо нее, а он также по-
смеялся: «Без проблем, но надо же кому-то деньги 
зарабатывать». Через два года у них родилась дочь 
Маргарита. И тогда обсуждение отпуска для мужа 
перешло из категории шуток в серьезный разговор.

Главным аргументом, чтобы за новорожденным 
ребенком ухаживал Виталий, стала экономиче-
ская выгода. Дело в том, что за несколько месяцев 
до рождения дочери супруги купили квартиру по 
ипотечному кредиту. Расходы выросли, и надо 
было подумать об увеличении доходов. Виталий, 
который работает системным администратором, 
имел возможность зарабатывать деньги, не вы-
ходя из дома. Анастасия тоже занялась решением 
финансового вопроса — оформила ИП и взялась за 
организацию праздничных мероприятий. Свобод-
ный график позволял ей помогать мужу в уходе за 
детьми, но все же большую часть домашней работы 
глава семейства выполнял сам.

В первое время сложностей возникло много. К 
примеру, оказалось, что собрать двоих детей на 
прогулку очень непросто. «Сначала одеваешься 
сам, чтобы детям не было жарко в теплой одежде. 
Потом ловишь по комнатам старшего сына, кото-
рому именно в этот момент захотелось поиграть в 
догонялки. Пока одеваешь его, дочка уже плачет. 
И наконец, когда все собраны и можно выходить 
на улицу, кто-нибудь из детей обязательно захочет 
в туалет. В общем, пока всех соберешь, сто потов 
сойдет», — рассказывает Виталий.

А ведь нужно еще выкроить время, чтобы при-
готовить обед. Это искусство Виталию пришлось 
осваивать практически с нуля. До своего декретно-
го отпуска он был скорее наблюдателем, нежели 
участником кулинарного процесса. Первое блюдо, 
которое мужчина приготовил самостоятельно, был 
суп. Виталий был уверен, что варит щи. Основные 
ингредиенты для его фирменного супа стали кру-
па, капуста и… консервированная сайра. Анастасия 
отнеслась к творению с пониманием.

Когда заглянула в кастрюлю, сказала: «Я люблю 
густой суп. Спасибо, угодил». За семь месяцев, 
которые Виталий пробыл в декретном отпуске, он 
научился готовить по-настоящему вкусную еду. И 
справляться с детьми стало гораздо легче: появил-
ся опыт. Но этот эксперимент он считает одним 

из самых трудных 
испытаний в 
жизни.

— Некото-
рые мужчины 
считают: если 
женщина сидит 
дома с ребенком, 

она ничего не делает. Я на своем опыте понял, что 
это не так. Когда оба малыша начинали плакать 
одновременно и я не мог понять причину — каза-
лось, это невыносимо. А еще я понял, что сидеть в 
декрете намного сложнее, чем работать — свобод-
ного времени не остается вообще. Пришлось отка-
заться и от некоторых своих увлечений — карате и 
хорового пения. После того как отпуск закончился, 
на работу стал ходить как на отдых.

Зато теперь Виталию смело можно давать звание 
суперпапы. Он не хуже жены понимает, что делать, 
если ребенок плачет, как его накормить, и легко 
переводит детский лепет годовалой дочери на по-
нятный взрослый язык. «Я горжусь своим мужем. 
Он замечательный папа. Мне совсем не страшно 
оставлять с ним детей», — говорит Анастасия Тре-
губова.

Что говорят эксперты
Мнения иркутских специалистов по поводу 

мужского декретного отпуска разделились. Врач-
педиатр Николай Юрьев считает, что отпуск по 
уходу за ребенком — исключительно женская 
обязанность:

— Я придерживаюсь консервативных взглядов 
и уверен: мужчины должны зарабатывать деньги, 
а женщины ухаживать за детьми и заниматься до-
машними делами. 

"
Женщины более тонко чувствуют 
малышей. Они замечают любые, даже 
малейшие изменения в их поведении. 
Например, мужчина может не 
обратить внимания на снижение 
аппетита и беспокойный сон 
младенца, а на самом деле это могут 
быть предвестники заболевания.

Кроме того, для младенцев очень важно грудное 
вскармливание, и речь идет не просто о пользе 
грудного молока, а о психологическом контакте 
между матерью и ребенком. При его отсутствии 
выработка молока может снижаться и даже пре-
кращаться совсем. Поэтому, как врач, не вижу 
положительных моментов пребывания мужчи-
ны в декретном отпуске. Хотя, безусловно, папы 
должны принимать участие в уходе за малышами. 
К примеру, они могут купать ребенка и гулять 
с ним. Кстати, сейчас папы довольно активно 
интересуются здоровьем и развитием своих детей 
— многие семьи приходят на прием к педиатру в 
полном составе.

Психолог Ольга Акуленко, напротив, видит по-
ложительный момент в таком разделении обязан-
ностей между супругами:

— Если на семейном совете принято решение, 
что в декретный отпуск пойдет папа и ни у кого из 
супругов не возникает сомнений по этому пово-
ду, это прекрасно. Я не согласна с мнением, что 
симбиотическая связь между матерью и ребенком 

может прерваться только потому, 
что женщина вышла на работу. 
Более того, если женщина может 
поручить заботу о маленьком 
ребенке своему супругу, значит, 
она ему полностью доверяет. И 
активное участие папы в уходе за 
малышом только укрепит семей-
ные отношения. При традицион-
ном подходе мужчина начинает 
общаться с ребенком, когда он 
подрастет, а пока маленький, 
папа даже не знает, как к нему 
подступиться. Но если мужчина 
занимается младенцем с рожде-
ния, он учится слышать малыша 
душой и получит незабываемые 
эмоции радости от каждого его 
достижения.

Выбор за вами
О том, какие права с юридиче-

ской точки зрения есть у родите-
лей новорожденного ребенка, мы 
попросили рассказать руководи-
теля юридического отдела ООО 
«Правовая группа «Квестор» 
Лидию Пшиченко.

— Еще до момента рождения 
ребенка будущей маме предоставляется отпуск по 
беременности и родам. Это право закреплено в 
статье 255 Трудового кодекса РФ, согласно которой 
по их заявлению и на основании выданного в уста-
новленном порядке листка нетрудоспособности 
предоставляются отпуска по беременности и родам 
продолжительностью 70 (в случае появления 
близнецов — 84) календарных дней до родов и 70 
(в случае осложненных родов — 86, при рождении 
двух или более детей — 110) календарных дней по-
сле родов с выплатой пособия по государственному 
социальному страхованию в установленном феде-
ральными законами размере.

Стоит отметить, что отпуск по беременности и 
родам исчисляется суммарно и предоставляется 
женщине полностью независимо от числа дней, 
фактически использованных ею до родов. Во время 
нахождения в отпуске по беременности и родам 
мама получает пособие по государственному со-
циальному страхованию в установленном федераль-
ными законами размере. После рождения малыша 
и по окончании отпуска по беременности и родам по 
заявлению женщины ей предоставляется отпуск по 
уходу за ребенком до достижения им трех лет. По-
рядок и сроки выплаты пособия по государственно-
му социальному страхованию в период указанного 
отпуска определяются федеральными законами.

Кроме мамы право на такой отпуск имеют и 
иные близкие родственники. Это закреплено в 
статье 256 Трудового кодекса Российской Федера-
ции, согласно которой отпуск по уходу за ребен-
ком может быть использован полностью или по 
частям также отцом ребенка, бабушкой, дедом, 
другим родственником или опекуном, фактически 
осуществляющим уход за ребенком. На период 
отпуска за работником сохраняется место работы 
(должность). Отпуска по уходу за ребенком засчи-
тываются в общий и непрерывный трудовой стаж, а 
также в стаж работы по специальности (за исклю-
чением случаев досрочного назначения страховой 
пенсии по старости).

Кроме того, с момента рождения ребенка, даже 
если срок отпуска по беременности и родам у мамы 
не закончился, папа может воспользоваться своим 
правом на отпуск по уходу за ребенком, не дожи-
даясь, пока жена выйдет на работу. Для получения 
данного отпуска ему нужно обратиться к своему 
работодателю с соответствующим заявлением, к 
которому надо приложить необходимые документы 
(свидетельство о рождении ребенка). Работодатель 
в свою очередь обязан оформить отпуск. Такое ре-
гулирование дает членам семьи возможность опре-
делять по своему усмотрению, кто из них реально 
воспользуется правом на отпуск по уходу за ма-
лышом. Пособие по уходу за ребенком папе будет 
выплачиваться со дня, следующего за окончанием 
отпуска женщины по беременности и родам.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

ПАПА ВМЕСТО МАМЫ
Мужчина в декрете: плюсы и минусы

В большинстве семей вопрос «Кто из 
родителей пойдет в отпуск по уходу за 
новорожденным ребенком?» не воз-

никает. Принято считать, что рядом с малы-
шом постоянно должна находиться мать. Но 
некоторые родители отказались от тради-
ционного пути и доверили уход за новорож-
денным отцу. Семьи, которые получили этот 
уникальный опыт, есть и в Иркутске. Чтобы 
увидеть, как папы справляются с домашни-
ми делами, мы побывали в гостях у супругов 
Трегубовых и поинтересовались у экспертов 
о плюсах и минусах мужского декретного от-
пуска.

Молодому отцу Виталию приходится постоянно учиться: готовить, 
убирать, собирать детей на прогулку, занимать малышей чтением 
книг и играми 

По словам Виталия, 
после такого 
напряженного 
«отпуска» свою 
работу он 
воспринимает  
как отдых
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Наблюдательный совет 
Молодежной думы Иркутска 
утвердил 46 кандидатов в 
депутаты. 
Известно, что в новый состав 
молодежного коллегиального органа 
войдут 12 делегатов от общественных 
организаций, еще два депутата 
перейдут из предыдущего созыва. 
Таким образом, в выборах по 
единому многомандатному округу 
примут участие 32 претендента. 
Из них депутатские кресла займет 
21 человек с наиболее высоким 
рейтингом по итогам голосования. 
Выборы состоятся 24 марта.

От общественных организаций 
во второй созыв Молодежной 
думы утверждены Алиса Валукина 
(профком студентов ИГУ), Максим 
Дудин (Иркутское городское местное 
отделение коммунистической 
партии РФ), Владимир Иващенко 
(Иркутская городская молодежная 
общественная организация 
«Клуб инициативной молодежи 
«КИТ»), Владислав Келин 
(Куйбышевское районное 
отделение Иркутской областной 
организации Всероссийского 
общества инвалидов), Даниил 
Литвинов (Молодая гвардия 
«Единой России»), Норайр Хачатрян 
(Ленинский коммунистический 
союз молодежи РФ), Александр 
Половинский (региональное 
отделение партии «Справедливая 
Россия»), Ирина Тибейкина (Лига 
молодых избирателей Иркутской 
области), Денис Ушаков (совет 
молодежи Иркутского авиационного 
завода — филиала ПАО «Корпорация 
«Иркут»), Иван Федоров (профком 
ПАО «Научно-производственная 
корпорация «Иркут»), Александр 
Губарев (Иркутское региональное 
отделение ЛДПР), Андрей Цыганов 
(Иркутское городское местное 
отделение партии «Единая 
Россия»). Из предыдущего состава 
Молодежной думы выбраны Игорь 
Луговских и Елена Неудачина.

В выборах по единому 
многомандатному избирательному 
округу участвуют 20 
самовыдвиженцев: это Анастасия 
Акбашева, Владислав Аникин, 
Марианна Асламова, Максим 
Вурганов, Дмитрий Гржебовский, 
Артем Дубин, Виктор Викторов, 
Григорий Гриценко, Артем 
Харченко, Анастасия Зуева, 
Александра Ивасенко, Мария 
Корниенко, Алексей Кошкин, Артем 
Кузьменко, Евгений Лыткин, Федор 
Садовников, Калиник Семенов, 
Константин Чиров, Павел Шатохин 
и Александра Шинкарева.

Среди прочих кандидатов значатся 
Дарья Бородулина (Социал-
демократический союз женщин 
России), Юлия Аполинская 
(выдвинута депутатом думы 
Иркутска Алексеем Распутиным), 
Алина Лебедева (Юридический 
институт БГУ), Сергей Калиновский 
(благотворительный фонд «Наше 
наследие»); Никита Кочнев (ТОС 
«Жуковский актив»), Кристина 
Лысанова (выдвинута депутатом 
думы Иркутска Виктором 
Ильичевым), Игорь Манжеев (бюро 
комитета Иркутского городского 
местного отделения ЛКСМ РФ), 
Евгений Соловьев (региональный 
совет общественного движения 
«Волонтеры добра»), Андрей 
Труцук (выдвинут депутатом думы 
Иркутска Алексеем Савельевым), 
Елена Сиданченко (профком ИГУ), 
Константин Батанов (Иркутское 
районное отделение партии 
«Единая Россия»), Денис Черепанов 
(профком Роспрофжел работников 
ИрГУПС).

Регистрация избирателей 
продолжится до 22 марта. 
Форма регистрации доступна 
по ссылке https://goo.gl/
forms/5AqWlo0EpxF85pdl1, 
которая также размещена на 
сайте городского парламента.

— В послевоенные годы практи-
чески женскими руками восстанав-
ливалась вся страна. Прошло более 
70 лет, и женщины по-прежнему 
воспитывают детей, поддерживают 
семейный очаг и в то же время оста-
ются великими труженицами. Я не 
могу представить ни одной профес-
сии, которую бы не освоила женщи-
на. Какими обязанностями и полно-
мочиями наделит их общество через 
сто лет — неизвестно, но женщины 
всегда будут прекрасной половиной 
человечества. Желаю вам оставаться 
замечательными мамами и бабуш-
ками, быть любимыми, пусть в 
сердце и душе всегда царит весна! — 
поздравила Ирина Ежова.

Благодарности думы Ирина 
Всеволодовна передала педагогу до-
полнительного образования Оксане 
Белобородовой в честь 25-летия 
со дня основания танцевально-
спортивного клуба «Байкал-данс», 
учителю технологии Ольге Ивлевой, 
преподавателю математики Оксане 
Швалевой и учителю английского 
языка Оксане Путятиной.

Праздничные мероприятия, по-
священные Международному жен-
скому дню, провели в своих избира-
тельных округах депутаты Светлана 
Кузнецова, Евгений Савченко, 
Виктор Ильичев, Григорий Резни-
ков и другие. Для представительниц 
прекрасного пола подготовили кон-
церты, встречи и чаепития.

Более ста иркутянок побывали на 
торжестве, организованном Влади-
миром Потаповым в Академгородке. 
Творческие коллективы из детско-
го дома творчества представили 
вокальные, танцевальные и даже 
цирковые номера. Депутат поблаго-
дарил жительниц своего округа за 
помощь в благоустройстве Академ-
городка и улицы Помяловского.

— Все держится на ваших хруп-
ких плечах! Вы даете нам хороший 
стимул к развитию и движению. 

Здоровья вам, успехов, пусть в доме 
будет тепло и уютно. Желаю вам 
весеннего настроения и всего самого 
доброго! — обратился к женщинам 
Владимир Потапов.

Депутат думы Светлана Кузнецо-
ва совместно с Фондом Красношта-
нова поздравила сотрудниц муни-
ципальных учреждений в своем 
избирательном округе № 1:

— Один мужчина признался, что 
любит 8 Марта за великолепное на-
строение, которое он ощущает, даря 
цветы и подарки женщинам. И я его 
понимаю: приятно не только при-
нимать поздравления и цветы в этот 
праздник, но и самой подарить не-
много внимания нашим женщинам. 
Желаю вам счастья и замечательно-
го настроения!

Фото автора

НАГРАДА ЗА ПРИЗВАНИЕ 
Шесть педагогов школы № 72 получили почетные 

грамоты и благодарности думы Иркутска

В прошлый четверг во всем 
мире поздравляли дорогих 
и любимых матерей, жен, 

дочерей с Международным жен-
ским днем. Первые лица Иркут-
ска тоже обратились к жительни-
цам города с теплыми словами. 
Председатель думы Ирина Ежова 
по традиции навестила коллек-
тив школы № 72 и подкрепила по-
здравление наградами для трудя-
щихся женщин.

Первая такая эстафета состоялась десять лет назад. С тех 
пор лыжные забеги проводятся регулярно. В них традицион-
но участвуют работники больницы со своими семьями. 

— Желающих посоревноваться, как всегда, много. Для 
ребятишек мы устраиваем отдельный забег. Побеждает, как 
правило, дружба, и никто не уходит без подарка, — говорит 
депутат.

В этом году участников соревнований разделили на семь 
команд. Для мужчин подготовили дистанцию 1000 метров, 
для женщин — 500 метров. Лучший результат показали ра-
ботники отделения анестезиологии и реанимации. 

Полосу подготовила Мария Николаева

ЗА ЗДОРОВЬЕМ — НА ЛЫЖАХ!
В Молодежном прошла спортивная эстафета  

для работников больницы № 1

Лыжные состязания считаются традици0нными 
для врачей и медперсонала городской клиниче-
ской больницы № 1. Эстафета, когда-то предло-

женная главным врачом учреждения — депутатом думы 
Иркутска Леонидом Павлюком, со временем преврати-
лась в неотъемлемую часть корпоративной культуры. 

"
Почетные грамоты думы 
Иркутска за многолетний 
добросовестный труд и 
высокое профессиональное 
мастерство получили 
директор школы № 72 и по 
совместительству учитель 
физики Галина Ковальчук, 
а также учитель биологии 
Надежда Шершнёва.

Для каждой женщины Ирина Ежова нашла добрые слова, отметив ее заслуги 
и достижения. Председатель городской думы давно знакома с коллективом 
школы и поддерживает с педагогами дружеские отношения

В корпоративной эстафете участвуют 
не только старожилы больницы — в гонку 
за здоровьем и бодростью втягиваются 
и новички
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«Байкал-Энергия» 
играет в полуфинале 
с хабаровским  
«СКА-Нефтяником». 
После победы над 
«Уральским трубником» 
в четвертьфинале 
чемпионата России 
иркутские хоккеисты 
вышли в полуфинал. 
Соперником 
«Байкал-Энергии» 
стал действующий 
чемпион страны 
«СКА-Нефтяник». 
Право домашнего льда 
в этой паре получили 
хабаровчане — за 
счет более высокой 
позиции в игровой 
таблице. В первом 
матче 12 марта «Байкал-
Энергия» проиграла 
со счетом 12:1, 
вторая игра 13 марта 
также завершилась 
поражением иркутян 
— 8:3.

В Иркутске «СКА-
Нефтяник» мы 
принимаем 16 
марта. Матчи 
полуфинальных серий 
идут до трех побед, 
при необходимости 
команды сыграют 17 
и 20 марта. Также за 
выход в финал борются 
красноярский «Енисей» 
и кемеровский 
«Кузбасс».

Иркутянин Игорь 
Михалкин проиграл 
Сергею Ковалеву 
техническим 
нокаутом. 
Третьего марта в Нью-
Йорке на арене Madison 
Square Garden Theather 
состоялось грандиозное 
боксерское шоу. 
Главным событием 
вечера стал бой за 
титул чемпиона мира 
по версии WBO в 
полутяжелом весе 
между действующим 
обладателем пояса 
Сергеем Ковалевым и 
претендентом Игорем 
Михалкиным.

Спортивное 
мероприятие в прямом 
эфире транслировал 
Первый канал. На 
бой Игорь вышел в 
футболке с гербом 
Иркутска. Несмотря 
на то что явным 
фаворитом в этом 
противостоянии 
считался Ковалев, 
Игорь Михалкин 
достойно провел 
поединок. 
К сожалению, к 
седьмому раунду 
иркутянин получил 
серьезные рассечения, 
и рефери по совету 
врачей остановил 
бой. Таким образом, 
Ковалев победил 
техническим нокаутом.

Волейбольная 
«Ангара» готовится 
к домашнему 
заключительному 
туру. 
Первый финальный 
этап Высшей лиги 
Б прошел с 6 по 11 
марта в Череповце. 
По его итогам ВК 
«Ангара», набрав 
восемь очков, занимает 
четвертое место в 
турнирной таблице. 
Впереди у иркутских 
волейболисток 
вторая часть финала 
— домашний тур, 
который пройдет в 
столице Приангарья 
с 3 по 8 апреля 2018 
года.

Кубок мэра по хоккею с мячом про-
водится в Иркутске уже в восьмой раз. 
И если раньше к участию допускались 
профессиональные команды, то сейчас 
правила изменились — играть могут 
только дворовые сборные.

— Ребятам-любителям тяжело тягать-
ся с теми, кто занимается в секциях при 
ДЮСШ и выступает на профессиональ-
ных турнирах, — рассказывает директор 
городского спортивно-методического 
центра (ГСМЦ) Иркутска Андрей Оси-
новский. — Поэтому в соревнованиях 
участвуют дворовые команды, в которых 
нет профессиональных спортсменов.

ГСМЦ Иркутска занимается раз-
витием массового спорта. Учреждение 
содержит 25 ледовых кортов, за каждым 
закреплен инструктор-методист, фор-
мирующий команды по трем возрастам 
— младшая, средняя и старшая группы. 
Игроки подбираются по территориаль-
ному принципу — это дети, живущие 
рядом во дворе.

Все команды прошли 
отборочный тур: матчи 
проводились в каждом 
районе по выходным с 27 
января по 18 февраля. В финал 
вышли по две дружины от округа в трех 
возрастных группах. Каждую сборную 
обеспечили единой формой — на фут-
болках указаны название команды и 
принадлежность к корту.

Финальная часть турнира прохо-
дила на стадионе «Рекорд» 3 мар-

та. Поле было разбито на три площадки 
для мини-хоккея, и игры шли одно-
временно. Перед стартом матчей ребят 
поприветствовал мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников.

— Желаю вам всегда заниматься спор-
том, добиваться поставленных целей, 
вести здоровый образ жизни, — сказал 
градоначальник. — В нашем городе, где 
хоккей с мячом — один из самых попу-
лярных видов спорта, сложилась такая 
хорошая традиция проведения детских 
турниров!

По результатам игр в младшей воз-
растной группе лучшей стала команда 
«Школьная» Ленинского округа, второе и 
третье места заняли команды Октябрьско-
го округа — «Бригантина» и «Постышева».

— Кубок мэра для нас — важные со-
ревнования. Очень хотелось выиграть, 
— рассказывает игрок команды «Школь-
ная» Рома Юргин. — Хоккеем с мячом 
занимаюсь два года. Мне нравится отби-
рать у соперников мяч — я защитник.

Представители Ленинского округа 
также отличились в средней и старшей 
возрастных группах. В средней группе 
победителями стали ребята из «Школь-
ной», серебро у «Девятки» из Право-
бережного округа, третьими вышли хок-
кеисты из «Энергетика» Свердловского 
округа. В старшей возрастной группе 
первое место заняла команда из Ленин-
ского округа «Иркут», второе место у 
команды «Универ» из Свердловского 
округа, третье место у старших ребят 
из ново-ленинской «Школьной».

Кстати, в составе команд играли и 
мальчики, и девочки, хотя численное 
преимущество все-таки на стороне ребят. 
Вообще, в дворовом движении множество 
нюансов. Для юных иркутян это, можно 
сказать, первая ступенька к спорту.

— Наша цель — отвлекать детей от 
телевизоров, Интернета, плохих компа-
ний, — подчеркивает Андрей Осиновский. 
— Задача методиста — заинтересовать 
ребенка, увлечь спортом. Инструктор — 
это даже не тренер, его можно назвать 
массовиком-затейником, организатором 
досуга. А это, по-моему, гораздо сложнее. 
Работа тренера при спортивной секции 
считается более квалифицированной: он 
занят подготовкой кадров для спорта выс-
ших достижений, у него есть база, опре-
деленное время занятий. А у инструктора 
— игра ради интереса, но он работает в 
более трудных условиях. Нет дисципли-
нарных рамок, никто не обязан трениро-
ваться точно в определенный час. 

Просто приходят ребята, которые по 
каким-то причинам не смогли занимать-
ся спортом систематически, но им хочет-
ся играть. Построить, удержать, довести 
до соревнований команду инструктору 
непросто. Постоянно меняется состав: 
кто-то уходит, нужно искать новых ребят.

Зимой на муниципальных кортах 
дети играют в мини-хоккей, летом — в 
мини-футбол. Бывали случаи, когда дво-
ровые команды могли конкурировать со 
сборными ДЮСШ. Например, однажды 
на Кубке мэра по мини-футболу тренер 
ГСМЦ Сергей Шульга подготовил такую 
команду, которая в полуфинале выигра-
ла по пенальти у иркутского «Зенита».

— Бывает, что ребята из дворовой 
сборной переходят в профессиональный 
спорт, и необязательно в игровые виды, 
— отмечает Андрей Осиновский. — Ча-
сто начинают заниматься единоборства-
ми. Благо база инструкторами заложена 
хорошая — в командных видах можно 
функционально подтянуться.

Дворовое движение в Иркутске — это 
тысячи счастливых, занятых и увлечен-
ных детей. Пусть эти ребята не станут 
олимпийскими чемпионами, игроками 
команды мастеров, зато самое главное 
они получат: спортивную закалку, уме-
ние действовать слаженно, поддержать 
товарищей. Они испытают триумф пусть 

небольших, но все-таки побед.
Элина Халтанова 

Фото Валентина Карпова

Ну что ты так расстраиваешься? 
— обращается тренер к рыда-
ющему мальчишке-вратарю. 

— Да, проиграли. Это ведь защита не 
отработала, не спасла тебя… Впереди 
еще за третье место матч, надо со-
браться! 
Свидетелями такой драматичной 
сцены мы стали на финальных сорев-
нованиях по мини-хоккею с мячом на 
Кубок мэра Иркутска. Несмотря на то 
что игроки — дети, а турнир проходил 
среди дворовых команд, страсти ки-
пели нешуточные. В чем же уникаль-
ность этих традиционных состязаний?

БОЛЬШЕ ЧЕМ ИГРА
Завершился Кубок мэра по мини-хоккею с мячом  

среди дворовых команд

Финал Кубка 
мэра — настоящий 

праздник для иркутских 
мальчишек и девчонок. Матчи выдались 

напряженными, драматичными, 
команды боролись до конца

"
В Кубке мэра в этом году 
участвовали 54 команды. Самыми 
активными стали Свердловский 
и Октябрьский округа — они 
выставили 17 и 16 сборных 
соответственно, 13 команд 
представил Ленинский округ и 8 — 
Правобережный.
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Историческая проекция
— Я очень люблю Алексея Кон-

стантиновича Толстого и особенно 
эту великую пьесу, — говорит при-
глашенный мастер. — Обращаясь к 
историческому сюжету, автор глубоко 
исследует, что происходит в России 
XIX века. И оставляет нам бесценное 
пророчество о судьбах России в XX 
веке и даже о перспективах XXI. Вот 
почему, на мой взгляд, эта пьеса так 
жива и актуальна сегодня. Она будет 
востребована еще долго, пока нас 
будоражат неразгаданные русские 
тайны и волнуют реактивные русские 
характеры.

Автор исторических пьес «Смерть 
Ивана Грозного», «Царь Федор Ио-
аннович» и «Царь Борис» Алексей 
Толстой был другом детства импе-
ратора Александра II, отменившего 
крепостничество. Трилогия — не 
только выдающийся литературный 
памятник, но и своего рода послание 
русской верховной власти в порефор-
менное время. Накануне премьеры 
1898 года, после долгого цензурного 
запрета, зрительский ажиотаж подо-
гревали слухи, что актер, исполняю-
щий главную роль, выйдет на сцену 
Малого театра в Санкт-Петербурге в 
гриме Николая II. В Годунове узна-
вали министра-реформатора Сергея 
Юльевича Витте.

— Я думаю, лобовые трактовки 
всегда вредны, когда речь идет о 
таком глубоком материале, — предо-
стерегает постановщик. — Толстой 
подчеркивал: «Исторической прав-
дой он не связан». Так и нам не 
следует связывать себя политически-
ми акцентами. Перед нами не исто-
рическая драма в чистом виде. Перед 
нами поэма. Спектакль, который мы 
создаем, — ни в коем случае не суд 
над прошлым, не калька настоящего. 
Мы хотели бы увидеть в нем истори-
ческую проекцию будущего.

Святой на троне
— С чего начинается смута? Она 

рождается не на полях сражений, не 
на баррикадах, а, прежде всего, в го-
ловах людей, — вслед за Толстым уве-
ряет Станислав Мальцев, — когда у 
человека теряются или размываются 
нравственные ориентиры. Все эпохи, 
породившие смуты, похожи тем, что 
в их канун начинали подвергаться 
ревизии наши вечные ценности. Пер-
вым делом смущался ум человека, 
его душа, а следом высвобождалась 

неуправляемая разрушительная сти-
хия, рвался на свободу «русский бунт, 
бессмысленный и беспощадный».

Для нас, россиян, насущно важна 
верность сакральным ценностям, 
утрата которых непоправима. Рус-
ским людям необходима вера в 
высокую честность, порядочность, 
непогрешимую законность верховной 
власти. Нам нужен ее подлинный 
духовный авторитет, которым был 
наделен милосердный царь Федор, 
соединивший, по словам летописцев, 
«царство с монашеством».

Иностранные хрони-
керы писали о мо-
сковском правителе 
Федоре Иоанновиче 
как о юродивом, 
не способном к 
эффективному 
правлению. Объек-
тивно же 14 лет его 
правления озна-
меновались миром 
и порядком на Руси, 
ласковой оттепелью 
после леденящих серд-
це ужасов эпохи кровавого 
тирана. Кроткий и богобоязнен-
ный Федор, по свидетельству незави-
симого «Пискаревского летописца», 
«царствовал… тихо и праведно, и 
милостиво, безмятежно. И все люди 
в покое и в любви, и в тишине, и во 
благоденствии пребыша в те лета». 

— Главный герой поэмы — со-
вершенный человек, — рассужда-
ет Станислав Мальцев. — Вокруг 
него — странный русский мир с его 
мятежным язычеством и покорным 
православием, непримиримая борьба 
за власть между анахоретами клана 
Шуйских и сторонниками рьяного 
преобразователя Бориса Годунова. 
А он, «святой и благоверный» царь, 
пытается «всех согласить, все сгла-
дить». Такие, как Федор Иоаннович, 
как князь Мышкин у Достоевского, — 
герои вне времени, посланцы вечного 
света. Царь Федор противостоит тьме 
внешней и внутренней не политиче-

ским произволом, а силой духа. Он 
слабый, физически немощный че-
ловек, а на самом деле неодолимый 
богатырь в силе духа, милосердии, 
праведности. Если бы не было таких 
юродивых, таких святых в жизни и 
русской литературе, мы давно и бес-
поворотно опустились бы в глубокую 
яму, мрак сомкнулся бы.

Театральное пиршество
В спектакле нас ожидает встреча с 

подлинным симфонизмом ре-
жиссерского концепта. Он 

проявится и в небывалой 
метафоричной сце-

нографии главного 
художника театра 
Александра Плин-
та, и в уникальной 
коллекции ко-
стюмов, которые 
швецы и бутафоры 
создают по эскизам 

Оксаны Готовской, 
и в знаковых пласти-

ческих фрагментах от 
хореографа Владимира 

Лопаева, и в роскошном 
музыкальном оформлении спек-

такля.
Выразить метафизический кон-

фликт между духовным законом 
и языческой стихией нигилизма в 
русском национальном характере по-
могут контрастные звуковые пласты. 
Мы услышим сверкающие гармонии 
«Литургии Святого Иоанна Злато-
уста» Сергея Рахманинова и пульс 
пробудившихся соков земли сюиты 
Стравинского «Весна священная».

Стилизованные костюмы персо-
нажей, светлые, почти «бесплотные» 
снизу, кверху постепенно набирают 
цвет и «плоть». Люди на сцене будут 
напоминать фигуры на полуис-
тершейся, тающей фреске. Наряды 
артистам создают с помощью печа-
ти на ткани, ювелирно декорируют 
вручную.

Площадь сцены будет осенять 
символ России — гигантская жен-

ская нательная рубаха, растянутая на 
цепях. Будут и другие зримые акцен-
ты: образ пыточного колеса, зыбкая, 
колеблющаяся Земля, арочное небо, 
подробно воссозданный историче-
ский трон Ивана Грозного из Ору-
жейной палаты…

— На сцене будет красиво и много-
значно, и беспокойно, — подытожи-
вает постановщик. — Но главное — 
наполнить все это жизнью, населить 
живыми характерами и достоверны-
ми страстями.

Обращение к молодым
Станислав Мальцев и вся театраль-

ная рать стремятся сделать «Царя Фе-
дора» близким и понятным именно 
молодому поколению. Его человеч-
ность и обаяние, по задумке поста-
новщиков, должны стать путеводным 
ориентиром для вступающих в жизнь 
современников. Поэтому в сцениче-
ском климате спектакля доминирует 
молодая, даже подростковая энергия. 
По этой же причине возраст трех 
главных героев спектакля намеренно 
не совпадает с историческим.

 Ревнитель патриархальной ста-
рины князь Иван Петрович Шуй-
ский (заслуженный артист России 
Николай Дубаков) — человек пре-
клонных лет, старшего поколения. 
Будущий узурпатор Борис Годунов 
(заслуженный артист России Степан 
Догадин) представляет активную 
зрелость. Царь Федор (артист Сер-
гей Дубянский) неожиданно молод. 
Самый юный из них оказывается 
самым чистым и непогрешимым 
в своих нравственных убеждениях 
и, возможно, в силу этого самым 
мудрым.

— Если удастся нам открыть 
зрителю очарование главного героя, 
— надеется режиссер, — убедить в 
его реальности и высшей правоте, 
научить полюбить это сердце, полное 
любви, тогда просветляющая сверхза-
дача постановки будет решена.

Марина Рыбак 
Фото Анатолия Бызова

РОЖДЕНИЕ СИМФОНИИ
Драмтеатр готовит постановку «Царь Федор Иоаннович»

В драматическом театре 
имени Охлопкова грядет 
большая премьера. Режис-

сер-постановщик из Владивосто-
ка Станислав Мальцев мыслит 
будущий спектакль как некую 
«симфонию для превосходного 
оркестра», в которой все лейтмо-
тивы и разработки, все тончай-
шие нюансы будут сливаться в 
единое художественное полотно, 
в красноречивое звучание вечных 
вопросов русской жизни. 

На сцене Россию-мученицу будет олицетворять огромная женская нательная рубаха, иссеченная плетьми, 
запятнанная кровью, подвешенная на цепях

"
Соблазн к построению 
злободневных аналогий есть 
и сегодня. Свежие в памяти 90-е 
годы, неуспокоенное бурление 
в нынешнем российском 
котле — благодатная почва 
для вольных толкований.
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

15 марта
«Вода — космическая история» (10+), 
10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
16 марта
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 10.30
«Зрение» (10+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
17 марта
Проект «Английский в планетарии». 
Water: cosmic adventure /«Вода — косми-
ческая история» (12+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Зрение» (10+), 16.30
«Вода — космическая история» (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
18 марта
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00

«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
«Зрение» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
19 марта
Проект «Физика в планетарии», лекция 
№ 7 — «Решение задач по темам «Меха-
ника» и «Молекулярная физика» (14+), 
19.30
20 марта
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
21 марта
«Темная материя» (12+), 10.30
«Розетта» (10+), 15.00
«Возвращение на Луну» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й 
квартал). Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Тел. для справок 710-161.  
Выходной день — среда
Работа выставки «Сто лет со дня создания 
Рабоче-крестьянской Красной армии» 
(12+)
Выставка «Летопись студенческих отрядов 
ИГУ», посвященная 100-летию вуза (12+)
18 марта
«Академия на грядках». Лекционная про-
грамма Е.С.Целютиной (16+), 11.00
Городской выставочный центр имени 
В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3 
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
Тел. для справок 200-365.  
Выходной день — понедельник
17 марта
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
Дом ремесел, ул. Декабрьских 
Событий, 102 
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
Тел. для справок 204-494.  
Выходной день — среда
15 марта
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Л.Бардовская (12+), 10.00—12.00
16 марта
Мастер-класс по ткачеству в мастерской 
«Слобода». Л.Бардовская (12+), 10.00—
12.00

Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». А.И.Защепин 
(12+), 11.00—15.30
17 марта
Мастер-класс по ДПИ в керамической 
мастерской «Степашка». Н.П.Балакина 
(12+), 10.00—15.00
18 марта
Мастер-класс по ДПИ в керамической 
мастерской «Степашка». Н.П.Балакина 
(12+), 11.00—16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в мастер-
ской «Золотой конек». Е.С.Мирский (12+), 
10.00—18.00
19 марта
Мастер-класс по ткачеству в мастерской 
«Слобода». Л.Бардовская (12+), 10.00—
16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в мастер-
ской «Золотой конек». Е.С.Мирский (12+), 
16.00—18.00
20 марта
Мастер-класс резьбы по дереву в мастер-
ской «Золотой конек». А.И.Защепин (12+), 
11.00—15.30
Мастер-класс по ДПИ в керамической 
мастерской «Степашка». Н.П.Балакина 
(12+), 14.00—18.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5
Тел. для справок 38-08-99.  
Выходной день — среда
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества». Костюмированные экскурсии 
по заявкам (6+)
16 марта
Открытие выставки «Солдатская кухня» 
(6+), 15.00
Музей городского быта, 
ул. Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX в. (6+) 
Выходной день — вторник

«Баргузин»
«Излом времени» (6+)
«Tomb Raider: Лара Крофт» (16+)
«Я худею» (16+)
«Ну, здравствуй, Оксана Соколова!» (16+)
«Шерлок Гномс» (6+)
«За гранью реальности» (12+)
«Рубеж» (12+)
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+)
«Гномы в доме» (6+)
«Черная пантера» (16+)
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 22-98-55. Автоответчик 
550-454. www.barguzin.net

Кинопарк «Карамель»
«Кавалерия» (18+)
«Излом времени» (6+)
«Tomb Raider: Лара Крофт» (16+)
«Я худею» (16+)
«Ну, здравствуй, Оксана Соколова!» (16+)
«Шерлок Гномс» (6+)
«Пассажир» (16+)
«Можно только представиться» (12+)
«Рубеж» (12+)
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+)
«Гномы в доме» (6+)
«Черная пантера» (16+)
«Карамель». Стоимость билетов  
200—580 руб. Заказ билетов 
500-640. www.kinokaramel.net 
Многоканальный автоответчик  
550-454.

«КиноМолл»
«Кавалерия» (18+)
«Излом времени» (6+)
«Tomb Raider: Лара Крофт» (16+)
«Я худею» (16+)
«Ну, здравствуй, Оксана Соколова!» (16+)
«Шерлок Гномс» (6+)
«Пассажир» (16+)
«Можно только представиться» (12+)
«Рубеж» (12+)
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+)
«Гномы в доме» (6+)
«Черная пантера» (16+)
«До свиданья там, наверху» (16+)
«Селфи из ада» (16+)
«Страна призраков» (18+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов 787-787, автоответчик 
550-454

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Кавалерия» (18+)
«Излом времени» (6+)
«Tomb Raider: Лара Крофт» (16+)
«Я худею» (16+)
«Ну, здравствуй, Оксана Соколова!» (16+)
«Шерлок Гномс» (6+)
«Пассажир» (16+)
«Можно только представиться» (12+)
«Рубеж» (12+)
«О чем говорят мужчины. Продолжение» 
(16+)
«Гномы в доме» (6+)
«Черная пантера» (16+)
Многоканальный автоответчик 
«Звездный» 303-303

Иркутский областной 
музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
15 марта
«Дамский портной» (16+), 18.30
16 марта
«Сирано де Бержерак» (12+), 18.30
17 марта
«Сильва» (16+), 18.00
18 марта
«Юнона и Авось» (16+), 18.00
20 марта
«Две королевы» (16+), 18.30
21 марта
«Две королевы» (16+), 18.30
22 марта
«Венские встречи» (12+), 18.30
Телефоны нашей кассы: 34-21-31, 610-804

Театр юного зрителя
15 марта
Премьера. «Живи и помни» (16+), 18.30
16 марта
«Лиса-плутовка» И.Арсеньев (6+), 11.00
17 марта
«Денискины рассказы» (8+), 12.00
Премьера. «Живи и помни» (16+), 18.30
18 марта
«Коза-дереза» А.Степанова (4+), 12.00
«Моя подружка» И.Галич (16+), 18.00
20 марта
«Приключения Тома Сойера» (12+), 11.00
21 марта
«Руслан и Людмила» (8+), 11.00
22 марта
Премьера. «Живи и помни» (16+), 18.30
Телефон для справок 45-00-41

ФИЛАРМОНИЯ
Концертный зал
15 марта
Антонина Истомина в программе Nostalgia 
(6+), 18.30
16 марта
«Музыка из любимых кинофильмов» (6+), 
18.30
17 марта
«Музыка Laser Folk» (6+), 18.00

18 марта
«От дуэта до оркестра» (6+), 18.00
20 марта
Концерт учащихся Иркутской областной 
детской школы искусств (6+), 18.30
22 марта
Живой концерт. Виктория и Антон Макар-
ские. Москва (6+), 19.00
Органный зал
17 марта
Вечер органной музыки. Штефан Кагль. 
Германия (6+), 17.00
21 марта
«Широкая Россия» (6+), 12.30
Тел. кассы Концертного зала 24-29-68, 
ул. Дзержинского, 2  
Тел. кассы Органного зала 500-121

Иркутский театр народной 
драмы
18 марта
Премьера! «Поросенок Кнок».  
Михаил Ворфоломеев (6+), 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы  
(3952) 46-99-68.
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(ЦПКиО со стороны Театра кукол)
Постоянно в экспозиции более 170 видов животных: шим-
панзе, лама, ослик, тигр, олени, леопард, лев, обезьяны, 
медведи, лиса, волк, кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, попугаи, филины, 
грифы. Работают профессиональные экскурсоводы. Груп-
повые скидки до 50%. Посещение детей до 5 лет бесплат-
но. Часы работы — с 11.00 до 18.00 ежедневно.  (0+)
Телефон для справок 937-702

ЗООПАРК

«Ну, здравствуй, Оксана Соколова!»

«Сильва»
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